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Em busca de sempre levar um 
atendimento de qualidade para os 
clientes, a Energisa Sul-Sudeste 
investiu R$ 2,6 milhões em um 
inovador caminhão truck, equi-
pado com um cesto aéreo isolado 
para atuar em linhas de alta tensão 
de até 138 mil volts. Página 6

Novo Novo 
caminhãocaminhão

ECONOMIA

O governador Carlos Massa Ratinho Junior participou nesta terça-feira (22), no 
Museu Oscar Niemeyer, em Curitiba, das comemorações pelos 171 anos da Po-
lícia Civil do Paraná (PCPR) e destacou os avanços nas investigações criminais no 
Estado. Graças ao trabalho de delegados, agentes e de todo o corpo da PCPR, o 
Paraná é o estado que mais esclarece crimes de homicídio no Brasil, com uma 
taxa de elucidação de 81%.  Página 7

POLÍCIA CIVIL DO 
PARANÁ, 171 ANOS
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A safra de soja 
2024/25 está 
se desenhan-
do como um 
marco para o 

agronegócio brasileiro, 
com previsões que indi-
cam crescimento em pro-
dutividade e expansão de 
área plantada, especial-
mente em Mato Grosso, 
o maior produtor do grão 
do País. Segundo dados 
da Companhia Nacional 
de Abastecimento (Co-
nab) a colheita nacional 
terá um avanço recor-
de de 8,3%, chegando 
a 322,47 milhões de to-
neladas. Isso consolida 
ainda mais o País como o 
maior produtor mundial.

Esse aumento de pro-
dução trará benefícios 
diretos para a balança 
comercial, especial-
mente com a contínua 
demanda da China e da 
União Europeia. Ou seja, 
é evidente que o setor 
responsável por cerca de 
25% do PIB brasileiro, 
continuará sendo um dos 
principais motores de 
crescimento econômico, 
gerando mais empregos 
e receita para as regiões 
produtoras, especial-
mente no Centro-Oeste.

Paralelo a este cená-
rio global, o mercado de 
soja continua sendo im-
pactado por uma série 
de fatores econômicos 
e climáticos. As condi-
ções adversas em regiões 
produtoras concorren-
tes, como Estados Uni-
dos e Argentina, onde o 
fenômeno El Niño tem 
causado secas prolon-
gadas, podem favorecer 
o aumento da demanda 
pela soja nacional. A ex-
pectativa é que esse de-
sequilíbrio entre oferta 
e demanda no mercado 
internacional mantenha 
os preços aquecidos, be-
neficiando os produtores 
brasileiros.

Outro fator que sus-
tenta o mercado global 
de soja é o pleito por 

biocombustíveis. O óleo 
extraído do produto é um 
componente essencial na 
produção de biodiesel, 
impulsionado os preços. 
Além disso, a China, 
o maior comprador do 
Brasil, continua a expan-
dir seu consumo de ração 
animal devido à recupe-
ração de seu rebanho de 
suínos após o surto de 
Peste Suína Africana.

No entanto, a valori-
zação do real frente ao 
dólar pode pressionar 
os preços. A moeda bra-
sileira mais forte tende 
a reduzir a competitivi-
dade no mercado inter-
nacional, uma vez que 
as margens de lucro dos 
exportadores ficam com-
primidas. Além disso, o 
aumento dos custos de 
produção, impulsionado 
pelo preço elevado de in-
sumos como fertilizantes 
e defensivos agrícolas, 
também é um fator de 
preocupação.

CRESCIMENTO 
EM MATO 
GROSSO

Segundo o Institu-
to Mato-Grossense de 
Economia Agropecuária 
(IMEA), a área plantada 
de soja em Mato Gros-
so deverá aumentar em 
1,47%, atingindo 12,66 
milhões de hectares. Esse 
crescimento é impulsiona-
do pela conversão de pas-
tagens em áreas de culti-
vo e reflete o otimismo 
do mercado, alimentado 
por bons preços futuros 
do grão e pela demanda 
global. O estado continua 
sendo um dos pilares da 
produção, responsável por 
cerca de 27% do total do 
País.

A produtividade tam-
bém está projetada para 
um salto significativo, a 
estimativa é que a média 
alcance 57,97 sacas por 
hectare, um número está-
vel, mas superior à safra 
passada em 11%. Esse 
aumento de produtividade 

deve resultar em um total 
de 44,04 milhões de tone-
ladas, ou seja, crescimen-
to de 12,78% em relação 
ao ciclo anterior. Apesar 
de alguns atrasos no plan-
tio devido à seca no início 
da temporada, espera-se 
que a normalização das 
chuvas nas próximas se-
manas ajude a manter es-
sas projeções otimistas. 
Isso reforça a posição 
do Estado como o maior 
produtor nacional do 
grão, com previsões de 
exportação de 26,91 mi-
lhões de toneladas, 4% a 
mais em relação à safra 
passada.

Além de Mato Gros-
so, outras regiões têm se 
destacado pelo bom de-
sempenho no plantio de 
soja e nas projeções de 
colheita para 2024/25. 
Estados como Mato 
Grosso do Sul, Paraná e 
a região de MATOPIBA 
(Maranhão, Tocantins, 
Piauí e Bahia) continuam 
a expandir suas áreas de 
cultivo e a produtivida-
de, impulsionadas pela 
adoção de tecnologias e 
práticas de manejo sus-
tentável.

Mato Grosso do Sul, 
por exemplo, tem regis-
trado um crescimento 
contínuo na área planta-
da, com o uso de agri-
cultura de precisão e 
manejo sustentável, o 
que tem contribuído para 
uma maior eficiência 
produtiva. No Paraná, o 
segundo maior produtor 
de soja do país, as pro-
jeções também são oti-
mistas, apesar dos desa-
fios climáticos. O estado 
tem feito investimentos 
em tecnologia agrícola, 
o que deve garantir uma 
colheita precoce e com-
petitiva no mercado in-
terno e externo.

Na região de MA-
TOPIBA, considerada 
uma das mais promisso-
ras fronteiras agrícolas, 
o crescimento da área 
plantada e os investimen-

tos em infraestrutura têm 
sido importantes para o 
aumento da produção. A 
safra nesta região tam-
bém tem expectativas de 
expansão, com o uso de 
novas tecnologias e o de-
senvolvimento de logís-
tica eficiente para escoa-
mento das safras.

LOGÍSTICA GERA 
INCERTEZAS

Apesar das previsões 
otimistas para a produ-
ção de soja em 2024/25, 
os desafios logísticos 
continuam sendo uma 
“pedra no sapato”. A 
infraestrutura de trans-
porte, especialmente a 
dependência do modal 
rodoviário, ainda enfren-
ta gargalos, e que impac-
tam no escoamento da 
produção de grãos até os 
portos de exportação.

Hoje, o transporte ro-
doviário representa mais 
de 60% do escoamento 
da produção, mas muitas 
rodovias estão em condi-
ções precárias, o que au-
menta os custos de frete e 
causa atrasos, principal-
mente durante o período 
de chuvas intensas na 
colheita. Embora o go-
verno tenha feito inves-
timentos na moderniza-
ção de algumas estradas 
e no desenvolvimento 
de novos corredores lo-
gísticos, como o Arco 
Norte, que utiliza portos 
no Pará para facilitar a 
exportação, a infraestru-
tura ainda é insuficiente 
para atender à crescente 
demanda.

A expansão da malha 
ferroviária, como a Fer-
rovia Norte-Sul, também 
é vista como uma solução 
de médio e longo prazo 
para aliviar os gargalos 
logísticos e reduzir os 
custos de transporte, mas 
esses projetos ainda es-
tão em fase de desenvol-
vimento. Enquanto isso, 
os produtores precisam 
lidar com os altos custos 
logísticos, que afetam 

diretamente as margens 
de lucro e a competiti-
vidade internacional da 
soja brasileira.

Olhando pelo aspecto 
positivo, o suporte go-
vernamental e das enti-
dades do agro tem sido 
essencial para ajudar os 
produtores a enfrentar as 
adversidades. Programas 
como o de Subvenção ao 
Prêmio do Seguro Rural 
(PSR) protegem os agri-
cultores de perdas seve-
ras causadas por even-
tos climáticos extremos, 
enquanto o crédito rural 
facilita o financiamento 
de tecnologias e práticas 
que ajudam a mitigar os 
efeitos da seca. A longo 
prazo, estratégias como 
o uso de cultivares mais 
resistentes à seca, siste-
mas de irrigação eficien-
tes e práticas de plantio 
direto podem garantir a 
resiliência do setor agrí-
cola frente às mudanças 
climáticas.

Podemos concluir que 
a safra de soja 2024/25 
está cercada de otimis-
mo, com projeções de 
crescimento em áreas de 
cultivo e produtividade, 
impulsionadas por boas 
condições de mercado e 
demanda global. No en-
tanto, desafios como a 
seca, os gargalos logísti-
cos e o aumento dos cus-
tos de produção perma-
necem como obstáculos 
que os produtores preci-
sam gerenciar cuidado-
samente. O planejamen-
to estratégico, o uso de 
tecnologias avançadas e 
a adoção de práticas de 
manejo sustentável se-
rão cruciais para garantir 
que o Brasil continue li-
derando a produção glo-
bal de soja e maximizar 
as oportunidades ofere-
cidas pelo mercado in-
ternacional.

L E A N D R O  V I E G A S
É administrador, bacharel em direito e 
CEO da Sell Agro

SOJA BRASILEIRA MANTÉM LIDERANÇA GLOBAL EM MEIO 
A CENÁRIO DE TRANSFORMAÇÕES PARA SAFRA 2024/25

ARTIGO
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Na Região Sul, as ca-
pitais do Paraná, Curiti-
ba, e do Rio Grande do 
Sul, Porto Alegre, terão 
segundo turno nas elei-
ções municipais para 
definir quem será o pre-
feito nos próximos qua-
tro anos. Nas duas ci-
dades, os negros vivem 
em média dez anos a 
menos do que os bran-
cos. Em ambas as capi-
tais, a diferença salarial 
entre homens e mulhe-
res passa de 20%.

Esses são alguns 
dos temas avaliados 
pelo Instituto Cidades 
Sustentáveis (ICS) no 
levantamento Grandes 
Desafios das Capitais 
Brasileiras, que reúne 
dados e indicadores 
com foco nas eleições 
municipais de 2024.

Em Curitiba, a idade 
média ao morrer para 
brancos e amarelos é 
de 71,5 anos. Para pre-
tos, pardos e indígenas, 
a idade cai para 61,8 
anos, ou seja, 9,7 anos 
de diferença. Já na ca-
pital gaúcha, as idades 
são 73,8 anos (brancos 
e amarelos) e 64,3 anos 
(pretos, pardos e indí-
genas) – diferença de 
9,5 anos. Os dados são 
do Sistema de Infor-
mação de Mortalidade 

do Ministério da Saú-
de, com referência em 
2022.

“É uma diferença 
bastante elevada para 
estar dentro de uma 
mesma cidade, então 
isso mostra que temos 
uma vulnerabilidade 
acentuada da população 
negra e que isso é uma 
questão que merece um 
olhar de programas, 
políticas públicas e in-
vestimentos em relação 
a esse tema na cidade”, 
explica o coordena-
dor-geral do Instituto 
Cidades Sustentáveis, 
Jorge Abrahão.

Segundo ele, os go-
vernos não têm tido 
sensibilidade em rela-
ção ao tema. “Esse item 
integra muitos outros. 
A baixa idade média 
ao morrer reúne uma 
questão de homicídios 
maiores, mortalidade 
infantil maior, habita-
ção precária, as ques-
tões de educação e saú-
de. Então, isso denota 
uma infraestrutura mais 
precária para a popula-
ção negra”.

Outro ponto crítico 
nas duas capitais apon-
tado pelo estudo do 
Instituto Cidades Sus-
tentáveis é a diferença 
entre os rendimentos 
de homens e mulhe-
res, levando em conta 
dados da Pesquisa Na-

cional por Amostra de 
Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua), di-
vulgada pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). 
Em Curitiba, as mulhe-
res recebem em média 
27,28% a menos do que 
os homens e, em Porto 
Alegre, a diferença é de 
23,73%.

“Isso denota uma es-
truturação do machis-
mo nessas cidades e 
que precisa de alguma 
maneira ser enfrenta-
da”, diz Abrahão.

Segundo o coorde-
nador do ICS, apesar 
de não ter a atribuição 
de interferir na política 
salarial das empresas, 
o poder público pode 
fazer campanhas para 
diminuir essas desi-
gualdades. “Ele tem o 
poder, dentro do seu es-
copo, de trabalhar cam-
panhas e avançar em 
um processo em que ele 
estimule essa redução 
de valores, valorizando 
essa aproximação e a 
redução dessa desigual-
dade entre o salário de 
homens e mulheres”, 
diz.

EDUCAÇÃO
Na educação, Porto 

Alegre apresenta o se-
gundo valor mais baixo 
do Índice de Desenvol-
vimento da Educação 

Básica (Ideb) na rede 
municipal nos anos ini-
ciais do ensino funda-
mental. Com nota 4,7 
em uma escala de 0 a 
10, nos anos iniciais do 
ensino fundamental, a 
cidade só fica atrás da 
capital do Rio Grande 
do Norte, Natal (4,5). 
No outro extremo, 
Curitiba está em quarto 
lugar entre as capitais, 
com nota de 6,3.

“A gente consegue 
perceber aí um desca-
so com a qualidade da 
educação. Como é que 
é uma uma cidade rica 
como Porto Alegre, 
com com uma boa base 
de infraestrutura em re-
lação a outras cidades, 
tem um nível de educa-
ção que é um dos pio-
res do país?”, questiona 
Abrahão.

O Ideb é o principal 
instrumento de moni-
toramento da qualidade 
da educação básica do 
país. Ao reunir dados 
sobre o índice de apro-
vação e de desempenho 
dos estudantes em lín-
gua portuguesa e ma-
temática, o indicador 
averigua desempenho 
e indicadores de fluxo e 
trajetória escolar.

SEGURANÇA E 
TRANSPORTE

Em Curitiba, outra 
questão em debate nas 

eleições municipais é a 
segurança pública, es-
pecialmente na região 
central da cidade. “Es-
tamos com um proble-
ma grave no centro de 
Curitiba, de segurança 
e de saúde pública, com 
muitos usuários e mui-
to tráfico de drogas. E 
é preciso que o prefeito 
tome uma atitude quan-
to a isso na região cen-
tral da cidade, que está 
bastante grave”, avalia 
o professor de ciência 
política da Universida-
de Federal do Paraná 
(UFPR) Bruno Bolog-
nesi.

Segundo estudo do 
ICS, Curitiba tem índi-
ce de homicídio juvenil 
masculino de 9,68 a 
cada 100 mil habitantes 
no caso de brancos e 
amarelos e de 8,84 para 
pretos, pardos e indíge-
nas.

O transporte público 
da capital paranaen-
se, que já foi referên-
cia de qualidade para 
todo o país, também 
tem sido questionado 
na eleição municipal 
deste ano. “Curitiba já 
foi referência no Brasil 
em transporte público e 
hoje perdeu um pouco 
desse embalo, ficou um 
pouco estagnada no que 
foi feito nos anos 1990. 
Então faz 30 anos que 
não tem uma inova-

ção”, diz Bolognesi.
Em Porto Alegre, o 

debate sobre o trans-
porte público envolve 
os impactos da deses-
tatização da companhia 
de ônibus Carris, rea-
lizada no ano passado. 
“Isso atinge principal-
mente as regiões mais 
periféricas, os setores 
que mais necessitam”, 
diz a professora Silvana 
Krause.

DISPUTA
Os candidatos Eduar-

do Pimentel (PSD) e 
Cristina Graeml (PMB) 
disputarão o segundo 
turno das eleições para 
a prefeitura de Curitiba 
no próximo dia 27 de 
outubro. No primeiro 
turno, Pimentel, que é o 
atual vice-prefeito, teve 
313.347 votos, o que 
corresponde a 33,51% 
dos votos válidos. Cris-
tina Graeml ficou com 
291.523 votos, totali-
zando 31,17%.

Em Porto Alegre, 
o segundo turno será 
disputado pelo atual 
prefeito, Sebastião 
Melo (MDB), que con-
quistou 345.420 votos 
(49,72%) no primeiro 
turno, e Maria do Ro-
sário (PT), com a pre-
ferência de 182.553 
eleitores (26,28%). 
(Reportagem: Redação 
e Ag. Brasil)

EELLEEIIÇÇÕÕEESS..   Esses são alguns dos temas avaliados pelo Instituto Cidades Sustentáveis (ICS) no levantamento Grandes Desafios das Capi-
tais Brasileiras, que reúne dados e indicadores com foco nas eleições municipais de 2024

CAPITAIS DO SUL DEVEM ENFRENTAR QUESTÕES RACIAIS E DE GÊNERO
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Neste mês de outu-
bro, o evento Fête de 
la Science, realizado 
em Paris, na França, 
reuniu pesquisadores 
de diversos países em 
discussões relacionadas 
ao projeto internacional 
Global Youth Climate 
Pact (Pacto Global dos 
Jovens pelo Clima).

A delegação brasilei-
ra foi formada pela pro-
fessora Adriana Massaê 
Kataoka, do Departa-
mento de Ciências Bio-
lógicas da Universidade 
Estadual do Centro-Oes-
te (Unicentro), que tam-
bém é coordenadora na-
cional do Global Youth 
Climate Pact (GYCP) 
no Brasil; pelo professor 
Anderson de Souza Mo-
ser, do Colégio Impera-
triz Dona Leopoldina, 
de Guarapuava, que é 
coordenador estadual do 

projeto e pós-doutoran-
do em Ensino de Ciên-
cias Naturais e Matemá-
tica na Unicentro; e pela 
doutoranda Cristiane de 
Azevedo Druciak, do 
Programa de Pós-Gra-
duação em Educação 
para a Ciência e a Ma-
temática da Universida-
de Estadual de Maringá 
(UEM).

“O objetivo da via-
gem foi aproveitar esse 
momento e fazer uma vi-
sita técnica para conhe-
cer o projeto na França. 
Tivemos reuniões em 
Paris e em outras duas 
cidades da França em 
que o projeto aconte-
ce, visitando escolas, 
um centro de difusão 
científica e o Labora-
toire d’Anthropologie 
Politique – LAP Centre 
Edgar Morin”, detalha 
a professora Adriana. 
“Apresentamos o nos-
so projeto em todos os 
lugares que visitamos, 

conhecemos como o 
projeto é desenvolvido 
em outras escolas, nos 
reunimos com pesqui-
sadores, professores, 
autoridades locais e 
parceiros no projeto na 
França”, completa.

O projeto interna-
cional Pacto Global 
dos Jovens pelo Clima, 
idealizado e coorde-
nado pelo pesquisador 
Alfredo Pena-Vega, in-
tegra 35 países. Nesse 
sentido, a participação 
da delegação brasileira 
nas atividades foi uma 
oportunidade para es-
treitar parcerias e tro-
car experiências com 
outras instituições in-
ternacionais, além de 
promover um aprofun-
damento teórico e a im-
plementação de inova-
ções para o projeto.

“A parceria foi for-
talecida e, a partir des-
sa visita, iniciamos as 
tratativas de um possí-

vel intercâmbio entre 
estudantes da França e 
de Guarapuava que são 
ligados ao projeto”, con-
ta a professora Adriana. 
“Também foi iniciada 
uma aproximação com 
uma empresa que apoia 
o projeto na França e 
que poderá vir a apoiar o 
projeto também no Bra-
sil”, pontua.

MORADIA
O programa de mora-

dia estudantil da Unicen-
tro está com duas vagas 
abertas para acadêmi-
cas em Irati. As inte-
ressadas têm até quar-
ta-feira (23) para se 
candidatarem, gratui-
tamente, via protocolo 
digital da Unicentro.

Para concorrer a uma 
das vagas, as estudan-
tes devem atender a 
alguns critérios, como, 
por exemplo, estar ma-
triculada em um curso 
de graduação presen-

cial do campus de Irati 
e ter renda familiar per 
capita de até um salário 
mínimo. Também é ne-
cessário estar cursando 
a primeira graduação; 
ter, no mínimo, 18 anos 
completos ou ser eman-
cipada; possuir inscri-
ção no CadÚnico; resi-
dir em municípios que 
não ofereçam transpor-
te público de alunos até 
o câmpus ou em zonas 
rurais ou distritos sem 
acesso ao transporte 
público.

Todos os critérios da 
seleção e o passo a pas-
so de como se inscrever 
constam no edital. Para 
participar, basta fazer 
uma solicitação no pro-
tocolo digital e anexar o 
formulário de inscrição 
preenchido, junto com a 
documentação exigida. 
O resultado final deve 
ser divulgado a partir do 
dia 30 de outubro.

A casa universitária 

conta com quartos com-
partilhados, sala, cozi-
nha, banheiro e área de 
serviço. Cada ocupante 
deve contribuir com o 
valor mensal de 6% do 
salário mínimo nacio-
nal para cobrir serviços 
de manutenção e paga-
mento parcial de água 
e luz.

O programa de mora-
dia estudantil é coorde-
nado pela Pró-Reitoria 
de Apoio aos Estudantes 
(Proae) e conveniado à 
Fundação de Apoio ao 
Desenvolvimento da 
Unicentro (FAU). A ini-
ciativa visa dar condi-
ções de acesso e perma-
nência na universidade 
para acadêmicos em si-
tuação de vulnerabilida-
de socioeconômica.

Para mais informa-
ções e outras dúvidas, 
entre em contato pelo 
telefone (42) 3421-3073. 
(Reportagem: Redação e 
Unicentro)
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MMEEIIOO  AAMMBBIIEENNTTEE.. Participação da delegação brasileira nas atividades foi uma oportunidade para estreitar parcerias e trocar experiên-
cias com outras instituições internacionais, além de promover um aprofundamento teórico e a implementação de inovações para o projeto

DELEGAÇÃO DA UNICENTRO PARTICIPA DE EVENTO NA FRANÇA



Esportes 55QUARTA-FEIRAQUARTA-FEIRA
23 de outubro de 202423 de outubro de 2024 Correio do CidadãoCorreio do Cidadãowww.correiodocidadao.com.br

NOTAS 
ESPORTIVAS
JOJUPS 
Os Jogos da Juventude do 
Paraná (Jojups) definiram no 
fim de semana os campeões 
de 2024 no xadrez, ginástica 
rítmica, atletismo e vôlei de 
praia. Foi a primeira parte da 
etapa final da competição, 
realizada em Campo Mourão, 
no Centro-Oeste, com par-
ticipação de mais de 3,5 mil 
atletas. Eles são estudantes de 
escolas públicas e particula-
res, com idades entre 14 a 17 
anos.

JOJUPS 2
No mesmo evento, as modali-
dades de voleibol, futsal, han-
debol e basquetebol passaram 
pela fase de grupos e definiram 
as equipes classificadas para as 
semifinais e finais, que aconte-
cem entre os dias 29 de outu-
bro e 01 de novembro. Além do 
encerramento das modalidades 
coletivas, a segunda parte da 
fase final terá disputas de bad-
minton, ciclismo, natação, tênis, 
tênis de mesa e rugby.

ASPAS
“Este primeiro fim de semana 
da etapa final dos Jojups supe-
rou todas as nossas expectati-
vas”, disse o supervisor técnico 
da competição, Agnaldo Luiz 
Baldo. “Com muito planejamen-
to e organização, realizamos um 
evento esportivo que atendeu 
aos atletas e ao público em 
geral de forma muito positiva. 
A segunda etapa deverá ser 
melhor ainda, oferecendo mais 
condições de alojamento e 
locais de competição”, afirmou.

ENTENDA
Os Jojups fazem parte dos 11 
jogos oficiais promovidos pelo 
Governo do Estado e realizados 
pela Secretaria do Esporte 
(SEES - os demais são Jogos 
e Aventura e Natureza, Jogos 
Escolares do Paraná, Jogos 
Escolares -Bom de Bola, Jogos 
Abertos, Paraná Master, Jogos 
Paradesportivos, Paraná Bom 
de Bola, Paraná Combate, Jogos 
Universitários, Jogos da Integra-
ção do Idoso. 

CONVOCAÇÃO
Fazer parte da Seleção Bra-
sileira é algo que reaviva na 
memória de Bia Menezes 
momentos muito marcantes 
que teve desde pequena. Ainda 
criança, ela já indicava para 
todos da família que seu futuro 
estava no futebol. A mãe, dona 
Bernardina Ferreira, abraçou a 
ideia e sempre foi sua grande 
incentivadora.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Seleção Brasileira 
Feminina vai passar a par-
tir de agora por uma fase 
de testes, com oportuni-
dades para atletas que não 
tinham ainda sido chama-
das pelo técnico Arthur 
Elias ou que jogaram pou-
cas vezes na equipe sob o 
comando dele. Já vai ser 
assim nos dois amistosos 
contra a Colômbia, no sá-
bado (26), e na terça-feira 
(29), em Cariacica (ES).

Essas duas partidas dão 
início a uma nova etapa 
no trabalho da comissão 
técnica, visando à Copa 
América de 2025, e prin-
cipalmente ao Mundial de 
2027. Para começar bem 
essa jornada, Arthur Elias 
pede o apoio da torcida ca-
pixaba. Quer ver o Estádio 
Kleber Andrade lotado nas 
duas partidas.

Ele diz que a relação de 
proximidade com os torce-
dores é muito importante 
para o sucesso da Seleção 
e que esse estreitamento 
tende a aumentar gradati-
vamente até o a Copa do 
Mundo de 2027, que será 
realizada no Brasil.

“Sempre é muito bom 
jogar em casa. Aqui, o 
torcedor capixaba vai po-
der acompanhar a Seleção 
Feminina e a gente espera 
que o público lote o está-
dio já nesse sábado para 

que tenhamos uma atmos-
fera muito boa e façamos 
um grande jogo”, disse 
Arthur.

Ele comentou que o 
planejamento da comissão 
técnica prevê amistosos 
da Seleção Feminina em 
vários outros Estados do 
país até 2027. Acrescentou 
que os adversários vão ser 
equipes importantes no ce-
nário mundial, uma forma 
de trabalhar o potencial de 
competitividade da Sele-
ção.

“Isso nos ajuda a seguir 
evoluindo, crescendo, e 
tendo estímulos no nível 
que a gente espera para 
que a Seleção consiga se-
guir como protagonista 
nas principais competi-
ções”.

Para os jogos contra a 
Colômbia e outros dois 
amistosos que vão ser 
realizados em novembro, 
Arthur Elias vai promover 
experiências. Quer obser-
var mais atletas, aumentar 
o leque de opções, para 
que um grupo maior de 
jogadoras possam viver 
o ambiente da Seleção. 
Das 26 convocadas para 
esses amistosos contra as 
colombianas, apenas 12 
estiveram na campanha 
da medalha de prata nas 
Olimpíadas de Paris.

“Tudo vem sendo feito 
com muito critério. Para 
convocações de 2026 o 
foco inicial será a monta-

gem do time para a Copa 
América, claro que pensan-
do em vencer a competição, 
que é muito importante, e já 
preparando a Seleção para o 
Mundial de 2027”.

SUB-17
A Seleção Brasileira 

Feminina Sub-17 fez, nes-
ta segunda-feira (15), o re-
conhecimento do gramado 
do CFC Stadium, onde o 
Brasil tem um grande de-
safio, que é garantir a clas-
sificação para as quartas 
de final. O adversário a ser 
batido é a Polônia, que li-
dera o grupo D com 4 pon-
tos, depois de um empate 
sem gols com o Japão e 
vencer a Zâmbia por 2 a 0. 
A meio campista Helô Ca-
margo conta que está con-
fiante para classificação e 
que já superaram a derrota 
contra o Japão.

“Eu acho que é um sen-
timento de muita felici-
dade e confiança porque 
a gente tem se preparado 
muito bem. Acredito que 
o grupo está muito unido 
e eu tenho 100% de con-
fiança no nosso trabalho, 
no trabalho que a Simone 
vem fazendo e tenho cer-
teza que a gente vai dar 
tudo para conseguir sair 
com a vitória”, afirma.

Helô acredita que o 
sentimento de superação 
é compartilhado por todas 
as companheiras de equi-
pe. Sentimento que ela 

conhece bem. Ela se recu-
perou de uma lesão sofrida 
em julho deste ano durante 
um treino da Seleção Bra-
sileira e trabalhou duro 
para conquistar uma vaga 
na lista de convocadas de 
Simone Jatobá para este 
mundial, o primeiro da sua 
carreira. Por isso não falta 
motivação para a partida 
que define o futuro do Bra-
sil na competição.

“Acho que o ambiente 
tá bom, a gente tá confian-
do muito que tudo vai dar 
certo. Eu confio muito nas 
minhas companheiras, tan-
to quanto elas confiam em 
mim. Acho que a gente tá 
animada, claro que não feliz 
com o resultado da partida, 
mas feliz com o próximo 
jogo que vai vir. Vamos 
conseguir sair com a vitó-
ria”.

NEYMAR
Depois de 369 dias, a 

Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) tem a 
alegria de rever Neymar 
de volta aos gramados. 
Em seu retorno pelo Al-
-Hilal, da Arábia Saudita, 
nesta segunda-feira (21), 
o craque quase balançou 
as redes, mesmo com pou-
cos minutos em campo, 
símbolo de quem continua 
com sua genialidade e seu 
talento característicos.

Neymar é a represen-
tação da magia do futebol 
brasileiro e cativa fãs de 
todo o mundo. Torcedores 
de todo o planeta vestem 
orgulhosamente camisas da 
Seleção Brasileira, Santos 
PSG, Barcelona e Al-Hilal 
com o número 10 e o nome 
de Neymar nas costas.

Após se recuperar ao 
longo de mais de um ano, 
o artilheiro da Seleção 
Brasileira contra seleções 
superou uma lesão serís-
sima no joelho esquerdo 
para voltar a fazer o que 
mais ama: jogar futebol.

Neymar está de volta, e 
a sorte é de quem poderá 
acompanhá-lo driblar os 
adversários, balançar as 
redes e vencer as adversi-
dades. (Reportagem: Re-
dação e CBF; Henrique 
Montovanelli/CBF)

SSEELLEEÇÇÃÃOO..   Com oportunidades para atletas que não tinham ainda sido chamadas pelo técnico Ar-
thur Elias ou que jogaram poucas vezes na equipe sob o comando dele. Já vai ser assim nos dois amis-
tosos contra a Colômbia, no sábado (26), e na terça-feira (29), em Cariacica (ES)

ARTHUR ELIAS CONTA COM 
APOIO DA TORCIDA CAPIXABA
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Em busca de sempre 
levar um atendimen-
to de qualidade para os 
clientes, a Energisa Sul-
-Sudeste investiu R$ 2,6 
milhões em um inovador 
caminhão truck, equipa-
do com um cesto aéreo 
isolado para atuar em li-
nhas de alta tensão de até 
138 mil volts. O novo 
equipamento possibilita 
a operação em regime de 
linha viva, ou seja, com 
a energia ligada, o que 
permitirá a realização de 
manutenção sem inter-
rupção no fornecimento 
de energia, garantindo 
melhor experiência aos 
clientes.

O equipamento, que 
alcança uma altura de 
até 24,4 metros no ponto 
de trabalho, promete re-
volucionar as atividades 
da empresa nas áreas de 
transmissão e distribui-
ção de energia.

Com a capacidade 
de operar em regime de 
linha viva, o caminhão 
permitirá que as equi-
pes de campo realizem 
manutenções sem inter-
rupção no fornecimento 
de energia, beneficiando 
diretamente os clientes 
que, assim, não enfren-
tarão interrupções. “Essa 
característica não só 
melhora a experiência 
do cliente, mas também 

representa um compro-
misso da empresa com 
a qualidade e a continui-
dade dos serviços presta-
dos”, destaca o coorde-
nador de Manutenções 
Hamilton Lopes Ziliani.

Com o novo inves-
timento, as equipes da 
Energisa Sul-Sudeste 
poderão expandir ainda 
mais suas operações, já 
que será possível atuar 
em situações mais com-
plexas, ampliando a ca-
pacidade enriquecendo o 
portfólio de serviços da 
empresa.

“Esse caminhão é 
uma ferramenta essen-
cial que nos permitirá 
realizar serviços com 
muito mais segurança 
e eficiência. A vida é o 
nosso principal valor, 
portanto, além de pro-
porcionar uma melhor 
experiência aos clientes, 
o equipamento propor-
ciona maior segurança 
dos profissionais duran-
te os trabalhos. Estamos 
animados com as novas 
possibilidades que ele 
traz para nossas opera-
ções”, destaca Hamilton, 
dizendo, ainda, que para 
as equipes de campo, o 
investimento representa 
um ganho significativo 
em segurança e agilida-
de.

Com poucas unidades 
semelhantes disponíveis 
no mercado, a Energisa 
Sul-Sudeste se destaca 

por priorizar a proteção 
de seus colaboradores e 
a eficiência operacional 
para seus clientes.

DIAS CHUVOSOS
De olho no clima, a 

Energisa Sul-Sudeste 
segue com as equipes 
de prontidão e aproveita 
para reforçar orientações 
de segurança que podem 
evitar acidentes com 
a eletricidade nos dias 
chuvosos. Diante do ce-
nário, o coordenador de 
Segurança da Energisa 
Sul-Sudeste, Rodrigo 
Pontes Garcia, relembra 
os riscos com os quais 
você pode se deparar em 
situações de chuvas.

“Há ocasiões em 
que essas chuvas vêm 
acompanhadas de ven-

tos fortes que causam 
quedas de árvores, des-
telhamentos, quebra de 
postes e rompimentos de 
cabos de energia, preju-
dicando o fornecimento 
de energia. E nos preo-
cupa o fato de que mui-
tas pessoas insistem em 
atitudes inseguras e não 
recomendadas para os 
dias de chuvas”, pontua 
Rodrigo.

Entre as atitudes, o 
profissional destaca o 
perigo de ficar exposto 
a céu aberto durante a 
aproximação de um tem-
poral. “Se estiver fora de 
casa, busque um local 
fechado para se abrigar 
e, consequentemente, 
evitar acidentes com 
raios”.

Dependendo da in-

tensidade do tempo-
ral, se estiver na rua e 
encontrar árvore sobre 
a rede elétrica, poste 
quebrado ou cabos par-
tidos no chão, não se 
aproxime em hipótese 
alguma, nem para fazer 
vídeos ou fotos. Tam-
bém é arriscado utilizar 
objetos de madeira ou 
metálicos para afastar 
esses cabos. “Ao fazer 
isso, a pessoa pode le-
var um choque elétri-
co, que pode ser fatal”, 
alerta Rodrigo.

ACIDENTE COM 
VEÍCULOS

Se um veículo colidir 
contra um poste ou um 
cabo de energia se rom-
per e atingi-lo, ou até 
mesmo for atingido por 

um raio, quem está do 
lado de fora precisa man-
ter a distância e acionar 
imediatamente a Ener-
gisa e o Corpo de Bom-
beiros. Já o motorista e 
passageiros devem ficar 
calmos e aguardar den-
tro do veículo, sem tocar 
nas partes metálicas, até 
a chegada das equipes de 
socorro que farão o res-
gate com segurança.

Isso porque nesses 
casos, o corpo metálico 
do automóvel funciona 
como o que se chama 
na Física de “Gaiola de 
Faraday”. De forma di-
dática, quando um carro 
— que representa uma 
gaiola — é atingido por 
raios, fios energizados 
ou qualquer tipo de des-
carga elétrica de alta in-
tensidade, essa energia 
fica acumulada na parte 
externa do veículo e ao 
tocar as partes metálicas, 
a pessoa pode ser aco-
metida por um choque 
elétrico fatal. “Ou seja, 
o interior do veículo é o 
local mais seguro para 
não tomar um choque”, 
finaliza Rodrigo.

Para saber mais dicas 
de segurança e evitar 
acidentes elétricos, aces-
se seguranca.energisa.
com.br. Em situações 
emergenciais, contate o 
0800 70 10 326 ou aces-
se o aplicativo Energisa 
On. (Reportagem/foto: 
Redação e assessoria)
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SSEETTOORR  EENNEERRGGÉÉTTIICCOO..   O equipamento, que alcança uma altura de até 24,4 metros no ponto de trabalho, promete revolucionar as ati-
vidades da empresa nas áreas de transmissão e distribuição de energia. Com a capacidade de operar em regime de linha viva, o caminhão 
permitirá que as equipes de campo realizem manutenções sem interrupção no fornecimento de energia

ENERGISA INVESTE R$ 2,6 MILHÕES EM NOVO CAMINHÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Pa-
raná (DER/PR), autarquia 
da Secretaria de Infraes-
trutura e Logística (SEIL), 
homologou o resultado da 
licitação para inspecionar 
920 pontes, viadutos, trin-
cheiras, passarelas, passa-
-gados e passagens de fau-
na em rodovias estaduais de 
todo o estado.

A empresa Estratégi-
ca Engenharia Ltda. foi a 
vencedora da disputa, com 
documentos aprovados 
por pregoeira do DER/PR, 
e proposta de preço tam-

bém aceita, no valor de R$ 
3.436.496,44. A próxima 
etapa é a assinatura de con-
trato, seguida pela emissão 
de ordem de serviço, que 
define a data de início das 
atividades, com prazo de 
execução de 450 dias.

Além das pontes, via-
dutos e outras estruturas já 
mencionadas, classificadas 
como obras de arte espe-
ciais (OAE), a inspeção 
também será realizada em 
obras de arte correntes, es-
truturas de contenção de 
taludes, e nos dispositivos 
de drenagem superficial em 
todas as rodovias estaduais 
pavimentadas.

O resultado das inspe-

ções será aproveitado na 
elaboração de projetos de 
manutenção e conserva-
ção, base para a licitação 
de obras futuras que vão 
garantir melhor estabilida-
de e segurança das rodovias 
estaduais, inclusive contra 
efeitos climáticos extre-
mos.

O trabalho em campo 
será feito por três equipes, 
compostas por um enge-
nheiro, um técnico para 
operar drone, um auxiliar 
de campo e um motoris-
ta. Uma quarta equipe vai 
atuar exclusivamente na 
inspeção de dispositivos 
de drenagem. As ativida-
des também contarão com 

apoio de uma equipe técni-
ca específica para esse con-
trato, atuando na sede do 
DER/PR em Curitiba.

Obras de arte corren-
tes (OAC) são os bueiros 
tubulares de concreto ou 
metal construídos sob as 
pistas, permitindo a pas-
sagem de água de rios e 
similares. Serão inspecio-
nados o corpo do bueiro, e 
também a entrada e a saí-
da, chamados de boca do 
bueiro. A expectativa é de 
inspecionar e expandir o 
cadastro atual de 81 para 
5.281 OACs.

As estruturas de con-
tenção de taludes incluem 
muros de gravidade, mu-

ros de pedra, muros de 
solo-cimento ensacado, 
entre outros, terra armada, 
solo grampeado e corti-
na atirantada, executados 
para garantir a estabilida-
de de aterros e de cortes 
das plataformas das rodo-
vias. Essa inspeção vai fo-
car em estruturas indepen-
dentes de OAEs e OACs, 
muitas vezes executadas 
em pontos que passaram 
por escorregamento de 
materiais ou outros danos. 
Neste caso o cadastro é 
inédito, com expectativa 
de registrar pelo menos 
500 estruturas de conten-
ção. (Reportagem: Reda-
ção e AEN-PR)

INFLAÇÃO
Edital de inspeção de pontes e viadutos da malha rodoviária estadual é homologado
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O governador Carlos 
Massa Ratinho Junior par-
ticipou nesta terça-feira 
(22), no Museu Oscar Nie-
meyer, em Curitiba, das 
comemorações pelos 171 
anos da Polícia Civil do 
Paraná (PCPR) e destacou 
os avanços nas investiga-
ções criminais no Estado. 
Graças ao trabalho de de-
legados, agentes e de todo 
o corpo da PCPR, o Paraná 
é o estado que mais escla-
rece crimes de homicídio 
no Brasil, com uma taxa de 
elucidação de 81%.

O índice alcançado pelo 
Estado, destacou o governa-
dor, é fruto da moderniza-
ção promovida na atual ges-
tão, com a reestruturação da 
carreira, investimentos em 
equipamentos e viaturas e 
a maior contratação de po-
liciais civis da história. “A 
Polícia Civil alcançou um 
grau e um nível de eficiência 
que a tornaram referência 
para o Brasil, solucionando 
mais de 80% dos crimes. 
Isso é mais que os Estados 

Unidos e que alguns países 
da Europa”, disse.

“É uma demonstração do 
trabalho eficiente de toda a 
equipe técnica, todo o time 
da instituição, e dos inves-
timentos que estamos fa-
zendo na Polícia Civil para 
qualificação e de contrata-
ção de profissionais, o que 
tem dado um grande resul-
tado”, salientou. “Estamos 
muito orgulhosos com essas 
conquistas, que ajudam a 
derrubar os índices de cri-
minalidade no Paraná. É 
um grande orgulho para nós 
celebrar os 171 anos dessa 
instituição, que foi criada 
por Dom Pedro II, com re-
sultados tão expressivos. 
Parabéns a todos os profis-
sionais”.

Além da eficiência na 
elucidação de crimes, as 
prisões também aumenta-
ram no Estado. No primei-
ro semestre deste ano, as 
prisões feitas pela Polícia 
Civil cresceram 30,8% na 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. 
Foram feitas 291 operações 
policiais nos primeiros seis 
meses do ano, uma evolu-

ção de 561% em seis anos.
Um dos marcos recentes 

da PCPR foi a transferência 
de 12 mil presos, que esta-
vam custodiados em dele-
gacias, para a Polícia Penal, 
liberando os policiais civis 
para outras funções, com 
foco nas operações e in-
vestigações. Em 2023, foi 
feita uma reestruturação na 
carreira para modernizar a 
instituição. Com esse pro-
cesso, foram unificados os 
cargos de investigador e es-
crivão, criando a carreira de 
agente de polícia judiciária.

Pela primeira vez, o Pa-
raná passou a ter delegados 
em todas as comarcas do 
Estado, graças a uma con-
tratação histórica de poli-
ciais civis. Além disso, a 
frota da instituição foi reno-
vada e modernizada, com a 
locação de 1,2 mil viaturas. 
“Houve uma evolução mui-
to grande nos últimos anos, 
que se traduz em resulta-
dos”, afirmou o secretário 
estadual da Segurança Pú-
blica, Hudson Teixeira.

“A Polícia Civil do Para-
ná é uma das melhores, se 
não a melhor, na elucidação 

de crimes no País, princi-
palmente de homicídios. 
Fruto desses investimentos 
e também de um trabalho 
integrado com as demais 
forças de segurança do Es-
tado”, ressaltou Teixeira.

“Hoje podemos dizer que 
temos uma Polícia Civil 
que é referência nacional 
em diferentes aspectos, o 
que acontece através dos in-
vestimentos maciços e das 
reestruturações das forças 
de segurança no Estado”, 
salientou o delegado-geral 
da PCPR, Silvio Rocken-
bach.

HISTÓRIA
A Polícia Civil é tão anti-

ga quanto o Estado do Para-
ná. O decreto que instituiu 
o cargo de Chefe de Polícia 
foi assinado pelo impera-
dor Dom Pedro II em 28 
de setembro de 1853, antes 
mesmo da emancipação que 
separou o território para-
naense de São Paulo, em 
19 de dezembro do mesmo 
ano. Naquela época, a ins-
tituição detinha várias fun-
ções além das atribuições 
policiais, como o controle 
de animais nas ruas e a apli-
cação de multas.

Hoje, a Polícia Civil é 
responsável por exercer as 
atividades investigativas e 
pelo registro de identifica-
ção civil, sendo essencial 
para a garantia da segu-
rança pública em âmbito 
estadual. A instituição atua 
para atender ao interesse 
público, seguindo padrões 
éticos e tendo como um de 
seus deveres a promoção e 
defesa dos direitos huma-
nos. (Reportagem: Redação 
e AEN-PR; Foto: Geraldo 
Bubniak/AEN)
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INTEGRAÇÃO                             
Para celebrar seus 171 anos, 
a Polícia Civil do Paraná 
prestou uma homena-
gem às demais forças de 
segurança, demonstrando 
a importância do trabalho 
integrado junto à Polícia Mi-
litar, Polícia Científica, Polícia 
Penal, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Rodoviária Federal e 
Polícia Federal. O governador 
Ratinho Junior e o secretário 
Hudson Teixeira também 
foram homenageados.

INTEGRAÇÃO 2
“Neste dia importante, 
quisemos agradecer a essas 
pessoas que têm sido funda-
mentais, como o governador 
do Estado, o secretário de 
Segurança e também as 
forças de segurança esta-
duais e federais”, afirmou 
Rockenbach. “Nada teria 
sido possível se não fosse 
a cooperação, a integração 
e a parceria de todas essas 
pessoas e instituições, que 
contribuíram muito com os 
avanços e com as melhorias 
da Polícia Civil”.

TREINAMENTO
A Polícia Militar do Paraná 
(PMPR) realiza na madrugada 
de terça-feira (22) para quar-
ta-feira (23) um treinamento 
de combate a crimes violentos 
em São José dos Pinhais, na 
Região Metropolitana de 
Curitiba. Toda a ação será 
coordenada pelo Comando de 
Missões Especiais (CME). Entre 
as principais modalidades 
deste tipo de crime está o 
chamado "novo cangaço", 
que tem como características 
principais o uso de violência 
e estratégias para ataques à 
instituições financeiras, como 
bancos e carros-fortes.

TREINAMENTO 2
A ação, desenvolvida pelo 17° 
Batalhão da PMPR, unidade 
responsável pela área, utili-
zará artefatos explosivos e 
munições de festim. Durante 
o exercício, haverá grande 
movimentação de policiais, 
viaturas e figurantes (policiais 
militares não fardados). 

117711  AANNOOSS  DDAA  PPCCPPRR..   Ratinho Junior destacou os bons índices alcançados pela PC na cerimônia 
de aniversário da corporação, fruto da modernização promovida na atual gestão, com a reestruturação da 
carreira, investimentos em equipamentos e viaturas e a maior contratação de policiais civis

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

22 de outubro de 2024
DELMAR DE JESUS OLIVEIRA (78 ANOS)
ADEMAR NOGUEIRA DOS SANTOS (74 ANOS)
LUCIA JURASKI DA LUZ (74 ANOS)
MARIA DA APARECIDA PONTES (56 ANOS)
PERCIVAL LUIZ HERRMANN (64 ANOS)
ARISTIDES MOREIRA (62 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

GOVERNADOR DESTACA MODERNIZAÇÃO 
E EFICIÊNCIA DA CORPORAÇÃO
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Segundo pesquisadores 
do Cepea, há alguns me-
ses, baixos volumes de 
chuvas preocupavam tri-
ticultores do Sul do País, 
sobretudo os do Paraná. 
Agora, chuvas em excesso 
podem ser prejudiciais às 
lavouras paranaenses, que, 
atualmente, estão em fase 
final de ciclo. Ressalta-se 
que, em 2023, o Paraná foi 
o maior estado produtor 

do cereal do Brasil e, nes-
te ano, deve se configurar 
como segundo maior. Até 
o momento, a Seab/Deral 
aponta que 79% da área de 
trigo do Paraná já foi co-
lhida.

Pesquisadores do Cepea 
indicam que a expectativa 
ainda é de que o restan-
te das lavouras do estado 
apresente trigo de melhor 
qualidade, com rendimen-
tos no campo superior ao 
do cereal que já foi co-
lhido, mas as recentes 

chuvas já preocupam. No 
Rio Grande do Sul e em 
Santa Catarina, produto-
res também estão atentos 
ao clima, e as atividades 
de campo estão no início 
– em ambos estados, a co-
lheita soma apenas 1% da 
área.

TOMATE
Na última semana, os 

preços do tomate caíram 
com força, conforme 
apontam levantamentos 
da equipe Hortifrúti/Ce-

pea. A caixa do tomate 
salada 3A no atacado de 
São Paulo (SP) fechou à 
média de R$ 62, queda 
de 21,7% em relação à 
da semana anterior. Em 
Belo Horizonte (MG), a 
baixa foi ainda maior, de 
31,5%, com a média pas-
sando para R$ 45/cx.

Segundo pesquisadores 
do Hortifrúti/Cepea, ape-
sar da aproximação do fim 
da temporada de inverno, 
as cotações recuaram de-
vido ao calor, que acele-

rou a maturação dos frutos 
e elevou o volume oferta-
do em Sumaré (SP), Paty 
do Alferes (RJ) e Araguari 
(MG). No atacado de Belo 
Horizonte, a queda foi ain-
da mais acentuada, já que 
a distribuidora mineira é 
abastecida por Carmópo-
lis de Minas (MG) e Iapu 
(MG), o que refletiu em 
uma entrada ainda maior 
de produtos no atacado, 
conforme pesquisas do 
Hortifrúti/Cepea. (Repor-
tagem: Redação e Cepea)

TRIGO

Produtores estão atentos ao clima
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O P r ê m i o 
Q u e i j o s 
do Paraná, 
promovido 
pelo Siste-

ma Faep em parceria 
com outras entidades, 
busca, entre outros 
objetivos, acelerar o 
processo de profissio-
nalização do setor lác-
teo estadual. Para isso, 
um dos requisitos para 
participar do concur-
so é a formalização da 
queijaria em relação aos 
serviços de inspeção sa-
nitária. Para garantir a 
participação na primei-
ra edição do evento, em 
2023, 31 queijarias de-
ram entrada nos pedidos 
de formalização junto 
aos órgãos de inspeção.

No caso de Liliane 
Zaziski Aardoon, da 
queijaria Vila Velha, em 
Ponta Grossa, na região 
dos Campos Gerais, foi 
preciso correr contra o 
relógio para conseguir 
formalizar a situação 
do negócio e participar 
do concurso. “Tive que 
mudar o CNPJ, que es-
tava no nome da antiga 
proprietária da queijaria, 
pois meu SIM [Serviço 
de Inspeção Municipal] 
não estava vinculado 
a esse CNPJ”, explica, 
referindo-se ao registro 

que permite a comercia-
lização do produto den-
tro do município.

Nesse processo, Li-
liane contou com um 
auxílio especial do Sis-
tema Faep. “A Luciana 
Matsuguma [técnica da 
entidade que faz parte 
da organização do prê-
mio] ajudou muito. Ela 
entrou em contato com 
a prefeitura pedindo que 
agilizassem minha situa-
ção e, no final, conse-
guimos”, relata. Como a 
queijaria já estava regu-
larizada anteriormente, 
não foi necessário fazer 
obras nem reformas no 
espaço.

O saldo foi positivo. 
O queijo minas frescal 
da Vila Velha recebeu 
a medalha de ouro e o 
queijo purungo e o re-
queijão granulado con-
quistaram medalhas de 

bronze. “Quando ins-
crevi, eu queria a ficha 
técnica dos meus quei-
jos. Como eu estava 
começando, precisava 
que alguém com conhe-
cimento e experiência 
avaliasse meus produ-
tos e dissesse em que 
poderíamos melhorar”, 
afirma a proprietária da 
queijaria Vila Velha.

O diagnóstico dos es-
pecialistas trouxe apon-
tamentos valiosos. Tra-
balhando em cima dos 
pontos abordados nas 
fichas técnicas, Liliane 
conseguiu aperfeiçoar 
seus produtos e partiu 
para um novo desafio: 
participar do 3º Mundial 
do Queijo 2024, con-
curso realizado em São 
Paulo no início deste 
ano. Nessa competição, 
o queijo purungo rece-
beu a medalha super 

ouro.
“O Prêmio Queijos 

do Paraná ajudou a for-
malizar meu negócio e a 
conquistar a premiação 
no mundial de queijos 
também”, diz Liliane.

Atualmente, ela pos-
sui 45 vacas, sendo 40 
em lactação, que for-
necem a matéria-prima 
para a produção de quei-
jos, que gira em torno 
200 quilos por mês. De 
olho na expansão da 
atividade, a empresária 
construiu um free stall 
para confinamento dos 
animais e está em busca 
do Selo Arte, certifica-
ção que permite comer-
cializar a produção em 
todo país.

CONCURSO
No dia 18 de setem-

bro ocorreu o lançamen-
to da segunda edição do 

Prêmio Queijos do Para-
ná, iniciativa que coloca 
em posição de destaque 
os derivados lácteos 
produzidos em território 
paranaense e que mo-
biliza toda essa cadeia 
produtiva. O prêmio traz 
novidades que incluem 
novas categorias e um 
concurso específico para 
o queijo tipo muçarela, 
aplicado à gastronomia. 
A expectativa é de que 
a nova edição bata re-
cordes do número de 
queijos e de queijarias 
inscritos.

“Os produtores que 
tiveram queijos premia-
dos na primeira edição 
puderam colocar o selo 
em seus produtos, que, 
com isso, foram reco-
nhecidos pelo mercado 
como queijo de melhor 
qualidade. Conseguiram, 
assim, gerar maior valor 

agregado. Isso significa 
mais renda para nossos 
produtores. Também de-
monstramos ao Brasil e 
ao mercado internacio-
nal que temos queijos de 
excelente qualidade. É 
isso que buscamos: uma 
cadeia inteira qualifica-
da, da matéria-prima até 
o produto final”, ressal-
ta o presidente interino 
do Sistema Faep, Ágide 
Eduardo Meneguette.

Realizado por um 
comitê gestor – forma-
do por Sistema Faep, 
Sebrae-PR, Instituto de 
Desenvolvimento Rural 
do Paraná (IDR-Para-
ná), Sindileite e Sistema 
Fecomércio-PR –, o prê-
mio terá 21 categorias, 
de acordo com o leite 
utilizado (vaca, cabra 
ou búfala) e as caracte-
rísticas do queijo. Para 
participar, os produto-
res ou as agroindústrias 
precisam estar regulari-
zados, com certificado 
de inspeção municipal, 
estadual ou federal. Os 
organizadores esperam a 
inscrição de mais de 600 
derivados lácteos, o que 
superaria os 450 inscri-
tos na primeira edição.

As inscrições serão 
abertas em 1º de dezem-
bro deste ano e a premia-
ção está marcada para 30 
de maio de 2025. (Re-
portagem/foto: Redação 
e Comunicação/Faep)

MMEERRCCAADDOO  LLEEIITTEEIIRROO..   Um dos requisitos para participar do Prêmio Queijos do Paraná é a formalização da queijaria em relação 
aos serviços de inspeção sanitária. Para garantir a participação na primeira edição do evento, em 2023, 31 queijarias deram entrada 
nos pedidos de formalização junto aos órgãos de inspeção. No caso de Liliane Zaziski Aardoon foi preciso correr contra o relógio

COM AJUDA DO SISTEMA FAEP, PRODUTORA 
REGULARIZA SERVIÇO SANITÁRIO DA QUEIJARIA



PPNNAABB..   Fruto de uma mobilização e construção coletiva, a PNAB resultou de uma articulação social forte em todo 
o Brasil. Reuniões com movimentos sociais, sociedade civil e dirigentes de cultura, além de debates com o Conselho 
Nacional de Política Cultural (CNPC), os fóruns e movimentos culturais, foram essenciais para sua elaboração
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Com a adesão de to-
dos os estados e 97% 
dos municípios brasilei-
ros, a maior política cul-
tural do país completou 
um ano de implementa-
ção. A Política Nacional 
Aldir Blanc de Fomen-
to à Cultura (PNAB), 
considerada um mar-
co histórico, segue em 
execução, distribuindo 
oportunidades e recur-
sos a diversos territórios, 
garantindo que a cultura 
alcance cada canto do 
Brasil.

Regulamentada pelo 
Decreto Nº 11.740/2023, 
assinado pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da 
Silva, e pela ministra 
da Cultura, Margareth 
Menezes, a Política tem 
como objetivo destinar, 
até 2027, R$ 15 bilhões 
a estados, municípios e o 
Distrito Federal.

Fruto de uma mobili-
zação e construção cole-
tiva, a PNAB resultou de 
uma articulação social 
forte em todo o Brasil. 
Reuniões com movi-
mentos sociais, socieda-
de civil e dirigentes de 
cultura, além de debates 
com o Conselho Nacio-
nal de Política Cultural 
(CNPC), os fóruns e 
movimentos culturais, 
foram essenciais para 
sua elaboração.

“A execução dos re-
cursos da PNAB avança 
com a ampla participa-
ção da sociedade, que 
elegeu as prioridades 
para a destinação dos 
recursos durante as oi-
tivas realizadas para a 
construção dos Planos 
Anuais de Aplicação 
de Recursos”, explica 
Teresa Cristina Olivei-
ra, diretora de Fomento 
Direto da Secretaria de 
Economia Criativa e Fo-
mento Cultural (Sefic) 

do MinC.
A PNAB é pensada 

como uma ação estrutu-
rante, pois visa à conso-
lidação do Sistema Na-
cional de Cultura (SNC). 
Seus beneficiários in-
cluem trabalhadores da 
cultura, entidades e pes-
soas físicas e jurídicas 
que atuam na produção, 
difusão, promoção, 
preservação e aquisi-
ção de bens, produtos 
ou serviços artísticos e 
culturais, abrangendo 
tanto o patrimônio ma-
terial quanto o imaterial 
do Brasil.

Fernanda Lisboa 
Raad, artista do municí-
pio de Curitiba, Paraná, 
destaca a importância 
da Política para tornar 
acessíveis a realização 
de projetos culturais 
e gerar oportunidades 
para a difusão de várias 
formas e movimentos 
artísticos.

“Essa política asse-
gura que recursos che-
guem a artistas, produ-
tores e comunidades, 
promovendo o desen-
volvimento social e o 

acesso à arte e à cultura 
de maneira mais ampla 
e inclusiva, com medi-
das de acessibilidade 
para a comunidade”, 
frisa.

Ela é idealizadora do 
curta-metragem anima-
do “Cleo e Leo’, con-
templado pelo recurso. 
O projeto foi desen-
volvido para alcançar o 
público infantojuvenil 
com deficiências auditi-
vas e visuais, com o in-
tuito de divulgar infor-
mações educacionais 
sobre crises climáticas, 
além de transmitir va-
lores socioculturais de 
união e solidariedade.

DADOS
De acordo com o pai-

nel Geral de Dados da 
Política Nacional Aldir 
Blanc de Fomento à Cul-
tura (PNAB), em 2023, 
os valores recebidos por 
estados, DF e municí-
pios somaram mais de 
R$ 2,98 bilhões. A re-
gião Nordeste foi a que 
mais utilizou os recursos 
até o momento. Entre os 
estados que mais avan-

çaram na aplicação dos 
recursos estão Paraíba, 
Goiás, Acre, Distrito 
Federal e Tocantins. O 
Piauí se destaca como o 
estado onde os municí-
pios mais utilizaram os 
recursos.

Um exemplo dos re-
passes que vêm sendo 
executados é no Distri-
to Federal, onde os re-
cursos repassados pelo 
MinC financiarão cinco 
editais que contemplarão 
178 projetos culturais. 
Segundo a Secretaria 
de Cultura e Economia 
Criativa do DF, mais de 
R$ 36 milhões serão dis-
tribuídos para financiar 
seis produções audio-
visuais e 67 produções 
culturais na cidade.

Além disso, a PNAB 
fomentará a Política Na-
cional de Cultura Viva 
(PNCV), incluindo Edi-
tais de Premiações e Ter-
mos de Compromisso 
Cultural para fomentar 
projetos continuados 
de Pontos e Pontões de 
Cultura.

Em Pernambuco, a 
Secretaria Estadual de 

Cultura informou que 
R$ 65,9 milhões serão 
distribuídos por meio de 
sete editais, contemplan-
do cerca de 2.200 proje-
tos culturais. A. Ao todo, 
o Ministério da Cultura 
está investindo R$ 143 
milhões na cultura per-
nambucana no primeiro 
ano da PNAB.

No Rio Grande do 
Sul, o investimento é 
de R$ 67 milhões, so-
mando-se aos recursos 
dos municípios, totali-
zando cerca de R$ 150 
milhões. No estado do 
Rio de Janeiro, o inves-
timento chega a R$ 103 
milhões, com R$ 207 
milhões sendo distribuí-
dos entre 92 municípios.

No Tocantins, R$ 19 
milhões serão destina-
dos a projetos culturais. 
Além disso, todas as 139 
cidades do estado aderi-
ram à Política e recebe-
ram, ao todo, R$ 13,1 
milhões do Ministério 
da Cultura. No total, fo-
ram repassados R$ 32,1 
milhões para a cultura do 
Tocantins. Estados e mu-
nicípios devem investir 

esses recursos no setor 
cultural até dezembro de 
2024, prazo final para a 
execução dos recursos 
da PNAB.

AUDIOVISUAL
No dia 1.º de no-

vembro, Curitiba será 
o centro do audiovisual 
no Brasil com a realiza-
ção da Filmtech 2024, 
uma feira com duração 
de oito horas que apre-
sentará ao mercado as 
últimas inovações em 
equipamentos, incluin-
do lançamentos da NAB 
(National Association 
of Broadcasters) e Ci-
neGear, além de pales-
tras com profissionais 
renomados do setor. As 
inscrições são gratuitas e 
limitadas, disponíveis na 
plataforma Sympla. O 
evento, que ocorrerá no 
Canal da Música, é vol-
tado para técnicos audio-
visuais, como diretores, 
diretores de fotografia, 
assistentes de câmera, 
produtores, técnicos de 
som, fotógrafos still, fil-
mmakers e entusiastas.

Organizada pela Ar-
mada Rental, empresa 
de locação de equipa-
mentos, com apoio do 
Sindicato da Indústria do 
Audiovisual do Paraná 
(Siapar), a Filmtech con-
tará com 14 estandes de 
expositores do setor no 
salão interno do Canal 
da Música.

Entre as novidades, 
os participantes poderão 
aprender como a Inte-
ligência Artificial pode 
ser aplicada na simpli-
ficação de roteiros, com 
a demonstração do Top 
AI tools pela empresa 
norte-americana Pactto. 
Derick Borba, represen-
tante da empresa, será 
um dos palestrantes no 
auditório. (Reporta-
gem: Redação e agên-
cias; Foto: Victor Vec/
MinC)

R$ 2,98 BI EM REPASSES
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NOTAS 
TROPICAIS
FESTIVAL             
A 6ª edição do Affliction 
Festival será realizada nos 
próximos dias 15 e 16 de no-
vembro, na Associação Fênix 
Bombeiros, em Guarapuava. 
O line-up é formado por 
seis atrações de fora: Lecher 
(Sorocaba-SP), Thou Shall 
Not (Curitiba-PR), Funeral 
(Curitiba-PR), Crepúscu-
lo dos Ídolos (Cascavel), 
Mustaphorius (Curitiba-PR) 
e Crotchrot (Curitiba-PR). O 
estilo varia de heavy metal a 
black/death. Ou seja, metal 
ao extremo.

FESTIVAL 2
Além das bandas convida-
das, o 6º Affliction Festival 
ainda tem mais seis opções 
guarapuavanas: Os Frentista 
(punk/rock), Lukewarm 
(grunge), Daniele Krauz (me-
tal melódico), Tag 29 (grun-
ge/punk), Hastes Flexíveis 
(rock alternativo) e Random 
Jokes (rock). No 1º lote, os 
ingressos custam R$ 30 e po-
dem ser adquiridos pelo site 
Orange Ticket (https://encur-
tador.com.br/bml8c); ou com 
42 9 9996-0867 (Dubi) e 42 
9 9923-4071 (Junior). Serão 
dois dias de evento, em local 
com acampamento e estacio-
namento.

BIBLIOTECA
Em comemoração à Semana 
Nacional do Livro e da Biblio-
teca, que inicia nesta quarta-
-feira e segue até terça-feira 
da próxima semana (23 a 
29 de outubro), a Biblioteca 
Pública do Paraná (BPP) ofe-
rece uma série de atividades 
gratuitas voltadas à cultura 
e à literatura, para todos os 
públicos. Haverá exposição, 
palestras, rodas de conversa 
com autores, exibições au-
diovisuais.

BIBLIOTECA 2
A Semana Nacional do Livro 
e da Biblioteca (SNLB) tem 
como objetivo incentivar a 
leitura e enfatizar a impor-
tância destes espaços. A 
SNLB foi instituída em 1980 
pelo Decreto nº 84.631 e 
a data é uma homenagem 
à fundação da Biblioteca 
Nacional do Brasil, que 
aconteceu em 29 de outubro 
de 1810.

BIBLIOTECA 3
“Não vamos ficar de fora 
dessa grande campanha. Va-
mos promover a SNBL aqui, 
para nós e para o público, 
mostrando que o livro, a 
leitura e a Biblioteca Pública 
do Paraná estão ativos e 
prestando serviços à popula-
ção”, ressalta Marta Sienna, 
chefe da Divisão de Extensão 
da BPP há quase 40 anos.

AARRTTEESS  CCÊÊNNIICCAASS..   Primeira atividade desta quarta-feira (23) começa às 10h, no Teatro Municipal 
Marina Karam Primak. Trata-se do “Ciclo de Leituras Shakespearianas”. Finalizando o dia, rola no audi-
tório Francisco Contini a apresentação de “Recordar Cronométrico”
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Em seu terceiro dia de 
atividades, o 27º Festival 
de Teatro da Universida-
de Estadual do Centro-
-Oeste (Unicentro), o Fe-
teco, reserva uma peça e 
um ciclo de leituras para 
esta quarta-feira (23) em 
Guarapuava.

A primeira atividade 
do dia começa às 10h, no 
Teatro Municipal Marina 
Karam Primak. Trata-se do 
“Ciclo de Leituras Shakes-
pearianas”. Os ingressos 
estão disponíveis na Dire-
toria de Cultura (Dirc), que 
fica no campus Santa Cruz 
da Unicentro.

É uma leitura dramática 
de trechos de quatro obras 
fundamentais do bardo in-
glês: “Sonho de uma noi-
te de verão”, “Rei Lear”, 
“Macbeth” e “Romeu e 
Julieta”. A montagem con-
ta com breves introduções 
sobre cada um dos textos a 
serem a apresentados, que 
são contextualizados e in-
terpretados pelos alunos da 
disciplina de Fundamen-
tos do Teatro, do curso de 

Licenciatura em Artes da 
Unicentro.

A montagem tem como 
objetivo aproximar o pú-
blico da obra de William 
Shakespeare, incentivando 
a leitura e a reflexão sobre 
os clássicos da literatura 
dramática. Além disso, a 
apresentação busca valori-
zar o trabalho dos alunos, 
responsáveis tanto pelas 
opções de atuação, quanto 
pela criação e operação de 
som e iluminação. A mon-
tagem é indicada para estu-
dantes, professores, aman-
tes do teatro e para todos 
aqueles que se interessam 
pela literatura clássica. A 
linguagem acessível e a 
abordagem didática tor-
nam a apresentação ade-
quada para diferentes pú-
blicos.

Finalizando o dia, às 
15h rola no auditório Fran-
cisco Contini, do campus 
Santa Cruz da Unicentro, a 
apresentação de “Recordar 
Cronométrico”.

Funes, um grande obser-
vador, sofre um acidente e, 
ao contrário dos casos de 
esquecimento, sua memó-
ria é ampliada de forma 

única e inexplicável. Horas 
exatas sem olhar no reló-
gio, detalhes mesmo que 
sem importância surgem 
de forma clara e exata. Fu-
nes tenta insistentemente 
reorganizar tantas infor-
mações de suas fases da 
vida: Infância, Juventude 
e Maturidade, mas sempre 
é interrompido por novas 
memórias que insistem 
em aparecer e se sobrepor, 
como uma criança teimo-
sa. A memória infalível 
agora o isola e o faz revi-
ver sua vida como um ciclo 
sem fim.

QUINTA
E na quinta-feira (24), 

a programação se encerra 
com duas atrações, ambas 
no campus Santa Cruz da 
Universidade Estadual do 
Centro-Oeste.

Às 14h, na sala de cine-
ma do campus, “Don Juan 
e o visitante de pedra”. E 
“CONTODO Mar”, 19h, 
no auditório Francisco 
Contini, do campus Santa 
Cruz.

EVENTO
O Feteco é realizado 

há 27 anos na Unicentro 
pela Diretoria de Cultura 
(Dirc). Antes com caráter 
competitivo, hoje com o 
perfil de mostra, o Festival 
tem como objetivo disse-
minar as artes cênicas pro-
duzidas nos âmbitos aca-
dêmico e local.

Em 2024, o Feteco con-
ta com quatro produções 
de acadêmicos do curso 
de Arte da Universidade, 
uma peça apresentada pe-
los alunos da Apadevi e 
uma produção de artistas 
locais. Além de uma pa-
lestra que será ministrada 
pelo professor Afonso Nil-
son de Souza e uma oficina 
de Construção de Bonecos 
em espuma com o artista 
Thiago Juraski.

O Festival de Teatro da 
Unicentro se caracteriza 
como um evento de gran-
de importância no cenário 
artístico de Guarapuava e 
região, proporcionando ao 
público um contato imersi-
vo com o universo teatral 
através dos quatro dias de 
programação. (Reporta-
gem: Cristiano Martinez, 
especial para CORREIO; 
Foto: Divulgação)

FETECO TEM PEÇA E LEITURAS 
SHAKESPEARIANAS
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Êba, consagrada, hoje você tem razões de sobra para comemorar e pode ter 
um dia todo trabalhado na maravilhosidade. Quem avisa é a Lua, que brilha 
no setor mais positivo do seu Horóscopo e só faz aspectos positivos no céu. 
Isso significa que a sorte vai soprar forte em direção aos seus ganhos e você 
também pode esperar ótimas energias no trabalho. A dois, astral repleto de 
romantismo, paixão e prazer com o love.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Hoje o cenário astral tá bem sussa e tudo indica que você terá um dia 
pontuado por muita tranquilidade, arianjo! Os assuntos que dizem respei-
to ao seu lar e sua família estarão em evidência e será um bom momento 
para cuidar dos interesses domésticos. No trabalho, as experiências que 
acumula serão fundamentais para alicerçar futuras conquistas e garantir 
estabilidade no emprego.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sua dedicação aumenta nesta quarta e se depender das vibes astrais, você 
não vai medir empenho para garantir melhorias: deve batalhar bastante para 
ver a cor do dindim e encher a carteira. A Lua brilha em sua Casa da Fortuna 
e revela que o período é top para incrementar seus ganhos, mesmo que isso 
implique em abrir mão de alguns prazeres para dar duro no serviço. O roman-
ce tá protegido e você vai sentir mais firmeza com o love.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Hoje sim o seu astral vai ficar blindado, protegido e abençoado, carangue-
jinha! Além de seguir ao seu lado, a Lua só faz aspectos positivos no céu e 
garante um período perfeito sem defeitos em todos os setores da sua vida. 
O trabalho vai fluir que é uma maravilha, os caminhos vão se abrir para você 
consolidar conquistas importantes e o dinheiro virá para a sua conta. Clima de 
magia e romantismo com o love.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Se tem uma coisa que os leõezinhos amam é ficar no centro das atenções, 
só que hoje isso pode não acontecer, pois a Lua circula no inferno astral. A 
descontração típica do seu signo estará menos evidente e talvez você prefira 
se poupar, mas pode ser bom dar um tempo nos agitos, repor as energias e 
investir em seu bemestar, No trabalho, terá facilidade para se concentrar em 
suas tarefas e o dia deve ser muito produtivo.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Pode glorificar em pé e pegar firme em seus planos, consagrada, porque hoje 
as estrelas vão conspirar a favor dos seus interesses e são grandes as chances 
de transformar seus sonhos em realidade. Se você tem objetivos claros em 
mente e quer colocar em prática aqueles projetos que vem investindo há tem-
pos, aproveite ao máximo as vibes que estão ativas nesta quarta, pois tudo 
indica que vai chegar lá.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Hoje suas ambições recebem um belo impulso, librianjo, e você pode dar 
um show de competência, garra e talento na profissão. Com sua vitalidade 
e vontade de vencer em alta, tem condições de bater metas, adiantar uma 
porção de coisas e se destacar ainda mais em suas atividades. Use e abuse da 
sua disposição para progredir na carreira ou batalhar pela vaga dos sonhos, se 
estiver procurando emprego.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Meus irmãos e minhas irmãs astrais podem ir preparando o coração porque 
o dia tem tudo para ser de alegrias, realizações e emoções intensas. Hoje só 
tem aspectos maravilindos no céu e todos vão trabalhar em favor dos seus 
interesses. Novidades estimulantes estão previstas nos assuntos que dizem 
respeito a estudos, viagens e emprego, que aliás pode passar por mudanças 
benéficas neste período. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Seu signo não é do tipo materialista nem dá importância excessiva ao 
dinheiro, mas hoje pode ralar dobrado pelos seus interesses financei-
ros, principalmente se perceber que tem uma chance de ouro para 
faturar. Os astros realçam seu instinto para farejar oportunidades e ga-
rantem que você pode sair no lucro em negociações, compras, trocas 
e vendas. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
A união faz a força será o lema do seu signo nesta quarta e o momento é 
propício para somar energias com quem convive ou trabalha. Tudo que fizer 
em comum acordo com os outros deve frutificar, sem falar que você pode 
dar passos importantes para viabilizar um negócio, sociedade ou parceria com 
gente de confiança. A noite promete momentos especiais nos assuntos do 
coração e as paqueras vão fervilhar.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A semana pode parecer mais puxada hoje, isso porque as demandas do 
trabalho e as responsabilidades não vão dar trégua nesta quarta. Mas pelo 
menos você terá vitalidade para dar e vender e conseguirá agilizar uma porção 
de assuntos. Vai com tudo e dê o seu melhor, pois os resultados vão apare-
cer na carteira e você deve se orgulhar das suas conquistas. Há chance de se 
aproximar de colega de trabalho e a paquera pode render emoções intensas.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Meio da semana e sua energia só sobe, cristalzinho! Hoje as estrelas deixam seu 
pique nas alturas, seu pensamento a milhão e sua comunicação bem mais pode-
rosa. Além de ideias férteis e abundantes, você também terá muito entusiasmo 
para ir atrás das suas metas e vai contar com toda habilidade para vender seu peixe. 
Aproveite para fazer seu marketing pessoal, expor planos, projetos, participar de 
reuniões e aperfeiçoar os contatos com colegas, chefes ou clientes.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Companhia de 
Saneamento do Paraná 
(Sanepar) é a líder seto-
rial em serviços públi-
cos e a oitava empresa 
entre as maiores do 
Paraná em VPG (Valor 
Ponderado de Gran-
deza), de acordo com 
o ranking do Grupo 
Amanhã, que classifica 
as maiores empresas 
do Sul do país. A Com-
panhia recebeu, nesta 
segunda-feira (21), a 
premiação feita pelo 
Grupo Amanhã e pela 
PwC Brasil, respon-
sável pela publicação 
“Ranking 500 Maiores 
do Sul”.

O ranking reflete a 
dinâmica da economia 
regional e coloca a Sa-
nepar com destaque 
no principal critério de 
classificação que é o 
VPG, calculado a par-
tir de três grandes nú-
meros de um balanço: 
patrimônio (com peso 
de 50%), receita (40%) 
e lucro líquido (10%). 
Esse índice reflete de 
forma equilibrada o ta-
manho e o desempenho 
das empresas.

De acordo com o 
Diretor de Inovação 
e Novos Negócios da 
Sanepar, Anatalicio 
Risden Junior, que re-
presentou o diretor-pre-
sidente, Wilson Bley, 
no evento de premia-
ção, a empresa tem 
um crescimento alicer-
çado em um alto grau 
de governança e busca 
constante de processos 
inovadores para alcan-
çar a universalização 
do saneamento em ba-
ses sustentáveis. “Além 
de um planejamento 
constante com metas 
bem definidas, a Sane-
par adota as melhores 
práticas de mercado e 
a inovação para a sus-
tentabilidade na condu-
ção de seus negócios. 
Assim, a Companhia 
tem gerado valor para 
as partes interessadas, 

equilibrando resultados 
financeiros profícuos, 
pujante capacidade de 
investimento e entrega 
de serviços cada vez 
mais qualificados para 
a sociedade”, diz.

A Sanepar atende 
345 municípios no Pa-
raná e um em Santa Ca-
tarina, e conta com um 
índice de atendimento 
com água tratada é de 
100% e a cobertura 
com coleta de esgoto 
é de 80,75% da popu-
lação urbana na área 
de concessão, tratando 
todo o esgoto coletado. 
Até 2028, a Compa-
nhia investirá cerca de 
R$ 11,2 bilhões. Um 
exemplo de inovação 
em gestão é a parceria 
público-privada firma-
da neste ano para as 
microrregiões Centro-
-Leste e Oeste que vai 
ampliar os serviços de 
coleta e tratamento de 
esgoto para mais de 
900 mil pessoas, em 
112 municípios.

PREMIAÇÃO
Em sua 34ª edição, 

a cerimônia de premia-
ção das cem maiores 

empresas do Paraná 
que estão no ranking 
500 MAIORES DO 
SUL 2024 foi realizada 
na sede da Federação 
das Indústrias do Para-
ná (Fiep). Além do Di-
retor Anatalicio Risden 
Junior, participou da 
cerimônia o Especialis-
ta em Pesquisa e Inova-
ção, Gustavo Possetti.

De acordo com o Pu-
blisher do Grupo Ama-
nhã, Jorge Polydoro, a 
parceria exitosa entre 
o Grupo AMANHÃ 
e a PwC Brasil revela 
um acompanhamento 
histórico dos movimen-
tos de diversos setores 
econômicos do Sul, as-
sim como de cada um 
dos Estados da região. 
“Também temos conse-
guido mostrar o avanço 
do grau de competivi-
dade das empresas se-
diadas na região Sul do 
país", afirmou.

"Em nossa análise 
dos balanços de em-
presas para a elabora-
ção do ranking das 500 
MAIORES DO SUL, 
pudemos perceber que 
o ano de 2023 foi desa-
fiador. Em contraparti-

da, também foi possível 
notar que as compa-
nhias que estruturaram 
suas práticas de ESG, 
englobando governan-
ça, sustentabilidade, 
social e diversidade, 
destacaram-se e obtive-
ram resultados bastan-
te positivos", salienta 
Carlos Peres, sócio da 
PwC Brasil e líder da 
região Sul.

CORAL
Com o espetáculo 

“Cantando a Natureza”, 
o Coral Sanepar iniciou 
nesta terça-feira (22) 
sua turnê pelo Interior 
do Paraná. O grupo, 
que comemora mais de 
quatro décadas, divulga 
seu segundo álbum gra-
vado ao vivo, em agos-
to. A primeira apresen-
tação foi em Cascavel, 
no Centro Cultural 
Gilberto Mayer, com 
início às 20 horas. Em 
Ponta Grossa, o Cine 
Teatro Ópera recebe o 
grupo na quarta-feira 
(23), também às 20 ho-
ras. A entrada é gratuita 
e os ingressos são dis-
ponibilizados por or-
dem de chegada, no dia 

do evento.
Regente das 20 vo-

zes do Coral Sanepar, 
a maestrina Cristiane 
Alexandre comenta 
que o show “Cantan-
do a Natureza” é uma 
jornada musical única. 
“Este espetáculo é a ex-
pressão mais profunda 
da alma do grupo. Com 
ele, trazemos à tona a 
essência do cancioneiro 
popular com um olhar 
voltado para o meio 
ambiente. O show é um 
reencontro com a arte 
que pulsa nos ritmos 
e nas melodias brasi-
leiras”, descreve. Toda 
a programação é feita 
com recursos da Lei 
Federal de Incentivo à 
Cultura, a Lei Rouanet 
(8.313/1991).

Interpretando can-
ções que fazem alusão à 
conexão vital do ser hu-
mano com a natureza e 
o meio ambiente, o Co-
ral Sanepar sempre faz 
apresentações gratuitas 
abertas ao público. O 
repertório traz músicas 
como “Ponteio”, can-
ção histórica de Edu 
Lobo e Carlos Capinan; 
“Corrida de jangada”, 

dos mesmos autores; 
“Acontecência”, de 
Claudio Nucci, tema 
de duas novelas televi-
sivas; “Arrumação”, de 
Elomar Figueira Mel-
lo; A versão de Chico 
Buarque para “Como 
se fosse a primavera”, 
de Pablo Milanés e Ni-
colas Guillên; “Manei-
ra simples”, de Almir 
Sater e Paulo Simões, e 
vários outros clássicos.

O Coral Sanepar 
deve se apresentar em 
Campo Largo no dia 
12 de novembro (terça-
-feira), na Casa da Cul-
tura; em praça pública 
no município da Lapa 
(data a confirmar); em 
Fazenda Rio Grande 
em 26 de novembro 
(terça-feira), no Teatro 
Municipal; em Foz do 
Iguaçu em 29 de no-
vembro (sexta-feira), 
na Unila – Sala Sahyan; 
em Medianeira no dia 
30 de novembro (sába-
do), no Teatro do Sesc; 
e em Toledo, no dia 1º 
de dezembro (domin-
go), na programação de 
Natal na Praça Central. 
Mais informações se-
rão divulgadas próximo 
às respectivas datas.

ormado por empre-
gados e aposentados 
da Companhia, o Co-
ral Sanepar interpreta 
conhecidos sucessos 
da Música Popular 
Brasileira. O conjunto 
de vozes foi criado em 
setembro de 1983 e, 
desde o início, executa 
seu repertório baseado 
em canções populares 
que dão ênfase a temas 
como meio ambiente, 
natureza e valorização 
da água.

Nesses mais de 40 
anos, o grupo já se 
apresentou em todo 
o Estado e pelo país, 
marcando presença em 
eventos importantes, 
fortalecendo a relação 
da Sanepar com a co-
munidade por meio da 
linguagem universal da 
música. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR; 
Foto: Sanepar)

SANEPAR É CAMPEÃ NO SETOR DE SERVIÇOS 
PÚBLICOS NO PARANÁ EM RANKING
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DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO,  pechincha 
VALOR: R$ 50 ,00 
FONE:  (42)  98432-
0763/ /  (42)  99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK TRIP 
SHIMANO, cinza, 18 mar-
chas em bom estado, doc-
umentos em ordem; ano 
2022; cor Alumínio, mar-
chas, pneus novos. VAL-
OR: A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO SER 
P/RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 
220, VIDRO VALOR: R$ 
250,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; con-
tendo 09 peças sendo 03 
quartos, sala, cozinha, 
02 banheiros, lavande-

ria e garagem.VALOR: 
R$ 120.000,00 FONE: 
98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 

PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL 
COMARCA DE GUARAPUAVA - ESTADO DO PARANÁ 

3º- Serviço de Registro de Imóveis 
ROMERO CEZAR SANTOS LIMA 

CPF/MF -213.869.439-91 
Agente Delegado Interino 

ANA CAROLINA GALVAO 
Escrevente-Substituta 

Rua Marechal Floriano Peixoto, 1811 – Fone:3035-1828 

 
EDITAL 

Saibam quantos o presente EDITAL virem ou dele conhecimentos tiverem, que, 
em data de 25 de setembro de 2024, apresentado pela CREDORA: CAIXA ECONOMICA 
FEDERAL o requerimento solicitando a intimação por Edital dos Devedores Fiduciantes 
ADUAR BRUNO MENDES GONCALVES, inscrita no CPF nº 068.605.929-82, para 
satisfazer as parcelas em atraso referentes ao Instrumento Particular de Financiamento 
para Aquisição de Imóvel, Venda e Compra e Constituição de Alienação Fiduciária nº 
878770964624, celebrado em 26/10/2020 e registrado sob nº 5 na matrícula nº 38.269 do 
Registro Geral desta Serventia, referente ao imóvel situado no Loteamento “RUA 
PROJETADA B, nº 0, LT 06, DQ 06, Entre Rios, nesta cidade” Informo que as obrigações 
contratuais aos encargos informadas são: julho de 2023 a julho de 2024. Valor a ser 
informado no momento do pagamento, o qual está sujeito a atualização monetária, juros 
de mora e as despesas de cobrança até a data do efetivo pagamento, somando-se também 
os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Assim, procedo a NOTIFICAÇÃO 
de Vossa Senhoria, para que compareça, no prazo de 15 dias, contados a partir da data da 
terceira publicação deste edital, no endereço do Credor, onde deverá efetuar o pagamento 
do débito. Nesta oportunidade, fica Vossa Senhoria ciente de que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo mencionado, garante o direito de consolidação da propriedade 
do imóvel em favor da Credora Fiduciante CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos 
termos da Lei 9.514/1997. 

O Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Guarapuava fica localizado na 
Rua Marechal Floriano Peixoto, 1811, sala 42/44 Edifício Araucária, centro Guarapuava- 
Pr, com horário de funcionamento das 8:30 as 11:00hs e das 13:00 as 17:00 hs dias úteis 
de segunda a sexta, com os documentos a disposição para verificação.- 

 
Guarapuava, 14 de outubro de 2024 

 
 
 
 
 
 

   Romero Cezar Santos de Lima  
Agente Delegado  

ROMERO CEZAR 
SANTOS DE 
LIMA:21386943991

Assinado de forma digital por 
ROMERO CEZAR SANTOS DE 
LIMA:21386943991 
Dados: 2024.10.14 15:15:51 -03'00'

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL 
COMARCA DE GUARAPUAVA - ESTADO DO PARANÁ 

3º- Serviço de Registro de Imóveis 
ROMERO CEZAR SANTOS LIMA 

CPF/MF -213.869.439-91 
Agente Delegado Interino 

ANA CAROLINA GALVAO 
Escrevente-Substituta 

Rua Marechal Floriano Peixoto, 1811 – Fone:3035-1828 

 
EDITAL 

Saibam quantos o presente EDITAL virem ou dele conhecimentos tiverem, que, 
em data de 25 de setembro de 2024, apresentado pela CREDORA: CAIXA ECONOMICA 
FEDERAL o requerimento solicitando a intimação por Edital dos Devedores Fiduciantes 
MARCIA GULHAK DOS SANTOS, inscrita no CPF nº 067.125.869-92, para satisfazer 
as parcelas em atraso referentes ao Instrumento Particular de Financiamento para 
Aquisição de Imóvel, Venda e Compra e Constituição de Alienação Fiduciária nº 
878770964624, celebrado em 26/10/2020 e registrado sob nº 5 na matrícula nº 38.269 do 
Registro Geral desta Serventia, referente ao imóvel situado no Loteamento “RUA 
PROJETADA B, nº 0, LT 06, DQ 06, Entre Rios, nesta cidade” Informo que as obrigações 
contratuais aos encargos informadas são: julho de 2023 a julho de 2024. Valor a ser 
informado no momento do pagamento, o qual está sujeito a atualização monetária, juros 
de mora e as despesas de cobrança até a data do efetivo pagamento, somando-se também 
os encargos que vencerem no prazo desta intimação. Assim, procedo a NOTIFICAÇÃO 
de Vossa Senhoria, para que compareça, no prazo de 15 dias, contados a partir da data da 
terceira publicação deste edital, no endereço do Credor, onde deverá efetuar o pagamento 
do débito. Nesta oportunidade, fica Vossa Senhoria ciente de que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo mencionado, garante o direito de consolidação da propriedade 
do imóvel em favor da Credora Fiduciante CAIXA ECONOMICA FEDERAL, nos 
termos da Lei 9.514/1997. 

O Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Guarapuava fica localizado na 
Rua Marechal Floriano Peixoto, 1811, sala 42/44 Edifício Araucária, centro Guarapuava- 
Pr, com horário de funcionamento das 8:30 as 11:00hs e das 13:00 as 17:00 hs dias úteis 
de segunda a sexta, com os documentos a disposição para verificação.- 

 
Guarapuava, 14 de outubro de 2024 

 
 
 
 
 
 

   Romero Cezar Santos de Lima  
Agente Delegado  

ROMERO CEZAR 
SANTOS DE 
LIMA:213869439
91

Assinado de forma 
digital por ROMERO 
CEZAR SANTOS DE 
LIMA:21386943991 
Dados: 2024.10.14 
15:16:21 -03'00'
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CIS IVAIPORÃ 
  Rua Professora Diva Proença, 500 
  Ivaiporã – PR 
  Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 
 

 
GABINETE DO PREFEITO 

RATIFICAÇÃO 
 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 148/2024 
Inexigibilidade Nº 98/2024 
 
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS PARA PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇO PROFISSIONAL NA ÁREA DA SAÚDE, A SEREM REALIZADOS DE 

ACORDO COM A NECESSIDADE DO AMBULATÓRIO MULTIPROFISSIONAL 

ESPECIALIZADO, ATRAVÉS DO PROGRAMA QUALICIS, CHAMAMENTO 

PÚBLICO Nº. 13/2023 

Tendo em vista que a documentação referente à Inexigibilidade n° 98/2024 atende a todos 

os requisitos do artigo 74, I e IV c/c artigo 79, II, da Lei 14.133/2021; 

Considerando o parecer jurídico, o qual foi favorável a homologação da presente 
Inexigibilidade; 

 
Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Inexigibilidade n° 

98/2024, para a contratação dos serviços supramencionado, com a empresa G.B. 

TURRISSI ATIVIDADES MÉDICAS, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 24.480.459/0001-06, 

no valor de R$ 228.480,00 (duzentos e vinte e oito mil, quatrocentos e oitenta reais). 

 
PUBLIQUE-SE 

 
 

Ivaiporã-PR, 22 de outubro de 2024. 
 

 
 
 

RENAN MENCK ROMANICHEN  
PRESIDENTE 

 
 
 

 
 

CIS IVAIPORÃ 
  Rua Professora Diva Proença, 500 
  Ivaiporã – PR 
  Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 
 

 
 

GABINETE DO PREFEITO 

RATIFICAÇÃO 

 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 149/2024 
Inexigibilidade Nº 99/2024 
 
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS PARA PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇO PROFISSIONAL NA ÁREA DA SAÚDE, A SEREM REALIZADOS DE 

ACORDO COM A NECESSIDADE DO AMBULATÓRIO MULTIPROFISSIONAL 

ESPECIALIZADO, ATRAVÉS DO PROGRAMA QUALICIS CHAMAMENTO 

PÚBLICO Nº. 13/2023 

Tendo em vista que a documentação referente à Inexigibilidade n° 99/2024 atende a todos 

os requisitos do artigo 74, I e IV c/c artigo 79, II, da Lei 14.133/2021; 

Considerando o parecer jurídico, o qual foi favorável a homologação da presente 
Inexigibilidade; 

 
Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Inexigibilidade n° 

99/2024, para a contratação dos serviços supramencionado, com a empresa CLINICA 

MÉDICA ANTONINI & FREDERICO LTDA, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 

34.348.651/0001-99, no valor de R$ 215.120,00 (duzentos e quinze mil, cento e vinte reais). 

 
PUBLIQUE-SE 

 
 

Ivaiporã-PR, 22 de outubro de 2024. 
 

 
 
 

RENAN MENCK ROMANICHEN  
PRESIDENTE 

 

                           
  

CIS IVAIPORÃ 
  Rua Professora Diva Proença, 500 
  Ivaiporã – PR 
  Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795 

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com 
 
 
 

   

RATIFICAÇÃO 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 147/2024 

 

ASSUNTO: Dispensa Nº 16/2024 
 
REF: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO 
CORRETIVA DE APARELHO DE AR CONDICIONADO, conforme artigo 75, inciso II, 

da Lei nº 14.133 de 1º de abril de 2021 

A documentação referente à Dispensa n° 16/2024 atende a todos os requisitos do 
artigo 75, inciso II, da Lei nº 14.133 de 1º de abril de 2021. 

Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Dispensa n° 16/2024, 

para a aquisição dos materiais supramencionados com a Empresa REFRIGERACAO 

HOMENZUK LTDA., CNPJ/MF: 73.285.629/0001-07, perfazendo o VALOR TOTAL de 

R$ 800,00 (oitocentos reais). 
PUBLIQUE-SE. 
 

 
Ivaiporã, 22 de outubro de 2024. 

 
 
 
 

__________________________ 
RENAN MENCK ROMANICHEN  

PRESIDENTE 
 

 
 
 

 

 

1° TERMO ADITIVO 

 

1º TERMO ADITIVO DE OBJETO DO CONTRATO Nº 
169/2024 – CELEBRADO ENTRE O CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE DO 
PARANÁ E A EMPRESA ALMEIDA E MARQUES SERVIÇOS 
MÉDICOS LTDA. 

 

1º TERMO ADITIVO DE OBJETO, ao CONTRATO nº 169/2024 cujo objeto é o CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS OU 
JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA, 
PARA ATUAÇÃO JUNTO AS UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E SERVIÇOS DE URGÊNCIA 24 HORAS DO MUNICIPIO 
DE GUARAPUAVA, pessoa jurídica de direito público, com sede à Rua Brigadeiro Rocha, 901, Trianon, devidamente 
inscrito CNPJ/MF sob o n.º 36.330.988/0001-02, neste ato, representado pelo Diretor Executivo, Sr. LUIZ CEZAR 
BAPTISTEL e de outro lado a empresa ALMEIDA E MARQUES SERVIÇOS MÉDICOS LTDA, pessoa jurídica de direito 
privado, inscrita no CNPJ sob nº. 49.551.226/0001-70, estabelecido a Rua Travessa Arlindo Antunes de Almeida, nº 600, 
Apartamento 103, Bloco 01, Bairro Boqueirão, cidade de Guarapuava, Estado Paraná, neste ato representada por seu 
representante legal o senhor GABRIEL ANTONIO DE ALMEIDA, ajustam este termo aditivo ao CONTRATO Nº 169/2024, 
celebrado em 11 de outubro de 2024, conforme segue: 
 
CLÁUSULA PRIMEIRA – Fica alterada a Cláusula Primeira do Contrato n° 169/2024 com acréscimo de classificação ao 
médico, nos seguintes termos: 
O objeto do presente Contrato é “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS DA ÁREA  
DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA,  
PARA ATUAÇÃO JUNTO AS UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E SERVIÇOS DE URGÊNCIA 24 HORAS DO MUNICIPIO 
DE GUARAPUAVA”, conforme tabela abaixo: 
 

PROFISSIONAL: GABRIEL ANTONIO DE ALMEIDA 

CRM: 51009/PR 

CLASSIFICAÇÃO: B, C, D e E 
 

 
Paragrafo Primeiro: Fica alterada a classíficação do seguinte profissional: 
 

PROFISSIONAL: GABRIEL ANTONIO DE ALMEIDA 

CRM: 51009/PR 

CLASSIFICAÇÃO: A – B, C, D e E 
 

 
CLÁUSULA SEGUNDA – As demais cláusulas contratuais permanecem sem qualquer alteração. 
 

Guarapuava, 22 de outubro de 2024. 
 

 
 
 

LUIZ CEZAR BAPTISTEL  
Diretoria Executiva 

 
GABRIEL ANTONIO DE ALMEIDA 

Contratada 
 

ALMEIDA E MARQUES SERVIÇOS MÉDICOS LTDA 
Representante legal 

Testemunha1:  
NOME:___________________________  
RG/CPF: _________________________ 

Testemunha1:  
NOME:___________________________  
RG/CPF: _________________________ 

 

 

1° TERMO ADITIVO 

 

1º TERMO ADITIVO DE OBJETO DO CONTRATO Nº 
157/2024 – CELEBRADO ENTRE O CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE DO 
PARANÁ E A EMPRESA CINTIA FLOR LTDA. 

 

1º TERMO ADITIVO DE OBJETO, ao CONTRATO nº 157/2024 cujo objeto é o CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS OU 
JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA, 
PARA ATUAÇÃO JUNTO AS UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E SERVIÇOS DE URGÊNCIA 24 HORAS DO MUNICIPIO 
DE GUARAPUAVA, pessoa jurídica de direito público, com sede à Rua Brigadeiro Rocha, 901, Trianon, devidamente 
inscrito CNPJ/MF sob o n.º 36.330.988/0001-02, neste ato, representado pelo Diretor Executivo, Sr. LUIZ CEZAR 
BAPTISTEL e de outro lado a empresa CINTIA FLOR LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob nº. 
29.586.590/0001-68, estabelecido a Rua Procopio Manoel Pires, nº 152, Apartamento 401, Bairro Trindade, cidade de 
Florianópolis, Estado Santa Catarina, neste ato representada por sua representante legal a senhora CINTIA FLOR, ajustam 
este termo aditivo ao CONTRATO Nº 157/2024, celebrado em 08 de outubro de 2024, conforme segue: 
 
CLÁUSULA PRIMEIRA – Fica alterada a Cláusula Primeira do Contrato n° 157/2024 com acréscimo de classificação ao 
médico, nos seguintes termos: 
O objeto do presente Contrato é “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS DA ÁREA  
DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS DE URGÊNCIA E EMERGÊNCIA,  
PARA ATUAÇÃO JUNTO AS UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E SERVIÇOS DE URGÊNCIA 24 HORAS DO MUNICIPIO 
DE GUARAPUAVA”, conforme tabela abaixo: 
 

PROFISSIONAL: CINTIA FLOR 

CRM: 41520/PR 

CLASSIFICAÇÃO: B, C, D e E 

 
Paragrafo Primeiro: Fica alterada a classíficação do seguinte profissional: 
 

PROFISSIONAL: CINTIA FLOR 

CRM: 41520/PR 

CLASSIFICAÇÃO: A – B, C, D e E 

 
CLÁUSULA SEGUNDA – As demais cláusulas contratuais permanecem sem qualquer alteração. 
 

Guarapuava, 22 de outubro de 2024. 
 

 
 
 

LUIZ CEZAR BAPTISTEL  
Diretoria Executiva 

 
CINTIA FLOR LTDA  

Contratada 
 

CINTIA FLOR  
Representante legal 

Testemunha1:  
NOME:___________________________  
RG/CPF: _________________________ 

Testemunha1:  
NOME:___________________________  
RG/CPF: _________________________ 

 

 

 

TERMO ADITIVO 

 

4º TERMO ADITIVO DE CONTRATO Nº 
225/2023– CELEBRADO ENTRE O CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE 
SAÚDE DO PARANÁ E A EMPRESA DORNELAS 
SERVIÇOS DE SAÚDE LTDA. 

 

4º TERMO ADITIVO, ao CONTRATO nº 225/2023 cujo objeto é o CREDENCIAMENTO DE PESSOAS 
JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS, EM 
CARÁTER COMPLEMENTAR, PARA ATUAÇÃO JUNTO A CENTRAL DE REGULAÇÃO E BASES DO SAMU 

REGIONAL, pessoa jurídica de direito público, com sede à Rua Brigadeiro Rocha, 901, Trianon, 
devidamente inscrito CNPJ/MF sob o n.º 36.330.988/0001-02, neste ato, representado pelo Diretor 
Executivo, Sr. LUIZ CEZAR BAPTISTEL e de outro lado a empresa DORNELAS SERVIÇOS DE SAÚDE 
LTDA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob nº. 42.435.382/0001-26, estabelecido 
a Rua Jose Batista Neves, nº 17, Bairro Jardim Canada 2° Parte, cidade de Maringá, Estado Paraná, 
neste ato representado por seu representante legal o senhor BRAIAN RODRIGUES CAMPOS, 
ajustam este termo aditivo o CONTRATO Nº 225/2023, celebrado em  31 de agosto de 2023, para a 
inclusão de profissionais, conforme segue: 
 
CLÁUSULA PRIMEIRA – Fica alterado a Cláusula Primeira do Contrato 225/2023, nos seguintes 
termos: 
É objeto deste contrato é a prestação de serviços de plantões médicos pelos profissionais:  
Eliel Marcos Reckziegel, com CRM n° 18.556/PR;  
Walter Jose Mathias, com CRM n° 9.520/PR;  
Ana Caroline Cardoso Rebeca, com CRM n° 45793/PR;  
Bruna Zanette De Aragão, com CRM n° 44.327/PR;  
Laize Rebeca Silva Santos, com CRM n° 40.091/PR;  
Rafaela Otilia Teixeira De Oliveira, com CRM n° 41.115/PR; 
Rodolfo Galvão Turini, com CRM n° 50.927/PR; 
Andreisi Aline Rebello, inscrita no CRM-PR nº 49317; 
Djalma Rocha Reis Junior, inscrito no CRM-PR nº 51692; 
Efrain de Lima Amorim, inscrito no CRM-PR nº 53655; 
Guilherme Alberto Guimarães Souto, inscrito no CRM-PR nº 52486; 
Hellen Katherine Domanovski, inscrita no CRM-PR nº 51722; 
João Paulo Rodrigues Dourado, inscrito no CRM-PR nº 26487; 
Jorge Eduardo Pereira Marques, inscrito no CRM-PR nº 16968; 
Luana Priscila Bamberg Schneider, inscrita no CRM-PR nº 46592; 
Marcia Luisa Vieira Guilherme, inscrita no CRM-PR nº 85186; 
Marcos Gabriel Bieluczyk, inscrito no CRM-PR nº 49462; 
Patrícia Fátima de Faria, inscrita no CRM-PR nº 38234; 
Pedro Henrique Souza Rezende, inscrito no CRM-PR nº 52338; 
Phelippe de Oliveira Matta dos Santos, inscrito no CRM-PR nº 53253; 
Celiane Gadelha Zumba, inscrita no CRM-PR nº 40078/PR; 

 

 

Géssica Ciombalo Spiguel Ribeiro, inscrita no CRM-PR nº 45443/PR; 
Jefferson Silveira, inscrito no CRM-PR nº 35094/PR; 
Lígia Machea Duarte, inscrita no CRM-PR nº 51747/PR. 
 
Paragrafo Primeiro: Ficam incluídos no contrato os profissionais: 
Lucas Davi Silva Veloso, inscrito no CRM nº 35624/SC; 
Amanda Silva de Carli, inscrita no CRM nº 49234/PR. 
 
Paragrafo Segundo: Ficam excluídos no contrato os profissionais: 
Walter Jose Mathias, com CRM n° 9.520/PR; 
Ana Caroline Cardoso Rebeca, com CRM n° 45793/PR; 
Bruna Zanette De Aragão, com CRM n° 44.327/PR; 
Laize Rebeca Silva Santos, com CRM n° 40.091/PR; 
Rafaela Otilia Teixeira De Oliveira, com CRM n° 41.115/PR; 
Rodolfo Galvão Turini, com CRM n° 50.927/PR; 
Djalma Rocha Reis Junior, inscrito no CRM-PR nº 51692; 
Efrain de Lima Amorim, inscrito no CRM-PR nº 53655; 
Hellen Katherine Domanovski, inscrita no CRM-PR nº 51722; 
Luana Priscila Bamberg Schneider, inscrita no CRM-PR nº 46592; 
Marcia Luisa Vieira Guilherme, inscrita no CRM-PR nº 85186; 
Marcos Gabriel Bieluczyk, inscrito no CRM-PR nº 49462; 
Celiane Gadelha Zumba, inscrita no CRM-PR nº 40078/PR; 
Géssica Ciombalo Spiguel Ribeiro, inscrita no CRM-PR nº 45443/PR; 
Lígia Machea Duarte, inscrita no CRM-PR nº 51747/PR. 
 
CLÁUSULA SEGUNDA - As demais cláusulas contratuais permanecem sem qualquer alteração. 
 

Guarapuava, 22 de outubro de 2024. 
 
 

 
 
 

LUIZ CEZAR BAPTISTEL 
Diretoria Executiva 

 
DORNELAS SERVIÇOS DE SAÚDE LTDA 

Contratada 
 
 

 BRAIAN RODRIGUES CAMPOS 
Representante legal 

Testemunha1:  
NOME:___________________________  
RG/CPF: _________________________ 

Testemunha1:  
NOME:___________________________  
RG/CPF: _________________________ 

 

 

TERMO ADITIVO 

 

4º TERMO ADITIVO DE OBJETO AO CONTRATO Nº 
055/2022 – CELEBRADO ENTRE O CONSÓRCIO 
INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE 
DO PARANÁ E A EMPRESA RECRIAR ESPAÇO 
TERAPÊUTICO. 

 

4º TERMO ADITIVO DE OBJETO DO CONTRATO, ao Contrato 055/2022 cujo objeto é a  CREDENCIAMENTO 
DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTAS 
ESPECIALIZADAS NO AMBULATÓRIO MÉDICO DE ESPECIALIDADES E EM SUA SUBSEDE NA CIDADE DE 
LARANJEIRAS DOS SUL, PARA ATENDIMENTO A DEMANDA DOS MUNICÍPIOS CONSORCIADOS, pessoa 
jurídica de direito público público, com sede à Rua Brigadeiro Rocha, 901, Trianon, devidamente inscrito 
CNPJ/MF sob o n.º 36.330.988/0001-02, neste ato, representado pelo Diretor Executivo, Sr. LUIZ CEZAR 
BAPTISTEL e de outro lado a empresa RECRIAR ESPAÇO TERAPÊUTICO pessoa jurídica de direito privado, 
devidamente inscrita no CNPJ/MF sob o nº 41.317.788/0001-41 com sede na Rua Coronel Lustosa, n° 415, 
Bairro Centro, Município de Guarapuava, Estado do Paraná, neste ato representada pela Sra. HELLEN 
CAROLINE ROCHA, ajustam este termo aditivo ao CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 055/2022, celebrado em 
21 de dezembro de 2022, conforme segue: 
 
CLÁUSULA PRIMEIRA – Fica aditivado o contrato 055/2022 visando a inclusão de profissional acordada 
unilateralmente. 
 
PARÁGRAFO PRIMEIRO – O valor do contrato é de R$ 80.640,00 (oitenta mil e seiscentos e quarenta reais), o 
qual não será alterado por este termo aditivo. 
 
CLÁUSULA SEGUNDA – Conforme previsto na Lei Federal 8.666/93 art. 65, inciso I, alínea “b” e na Cláusula 
décima sexta do instrumento original, é concedido alterações no Contrato. 
 
CLÁUSULA TERCEIRA – Fica alterada a Cláusula Primeira do Contrato 055/2022, nos seguintes termos: 
É objeto deste contrato é a prestação de serviços de consulta especializada em: PSICOLOGIA, que serão 
realizadas pela profissional:  
Hellen Caroline Rocha, inscrita no CRP-08/22901; 
Jéssica Guiber, inscrita no CRP-08/35996; 
Anderson Alves Carneiro, inscrito no CRP-08/30832; 
Saulo Jesse de Oliveira, inscrito no CRP-08/33882; 
Samuel Antonio Oliveira de Lima, inscrita no CRP n° 08/41952. 
 
 
PARAGRAFO ÚNICO: Fica incluído no contrato para atendimento em PSICOLOGIA a profissional: 
Vanessa Audrey Dias, inscrita no CRP n° 08/39427. 
 
CLÁUSULA QUINTA - As demais cláusulas contratuais permanecem sem qualquer alteração. 
 

Guarapuava, 22  de outubro de 2024. 
 

 

LUIZ CEZAR BAPTISTEL 
Diretor Executivo 

CIS5ªRS 

 
 

RECRIAR ESPAÇO TERAPÊUTICO  
Contratada 

 
HELLEN CAROLINE ROCHA 

Representante legal 

Testemunha 1: 
NOME:___________________________ 

Testemunha 2: 
NOME:______________________________ 
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OOUUTTUUBBRROO  RROOSSAA.. Na Universidade Estadual do Centro-Oeste (Unicentro), um projeto do Departamento de Farmácia traz impactos 
positivos na comunidade de Guarapuava. A iniciativa realiza exames microbiológicos em pacientes que fazem o preventivo do câncer 
de colo do útero nas Unidades Básicas de Saúde dos bairros Vila Carli e Bonsucesso

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Neste mês de outu-
bro, o foco é a saúde da 
mulher. Na Universi-
dade Estadual do Cen-
tro-Oeste (Unicentro), 
um projeto do Departa-
mento de Farmácia traz 
impactos positivos na 
comunidade de Guara-
puava. A iniciativa rea-
liza exames microbio-
lógicos em pacientes 
que fazem o preventivo 
do câncer de colo do 
útero nas Unidades Bá-
sicas de Saúde dos bair-
ros Vila Carli e Bonsu-
cesso.

“Desde 2018 a gente 
vem realizando esses 
exames microbiológi-
cos junto com o papa-
nicolau nas unidades. 
Nós temos hoje mais de 
930 mulheres que já fo-
ram atendidas pelo La-
boratório de Microbio-
logia, em uma parceria 
da Unicentro com a Se-
cretaria de Saúde. Esses 
exames são totalmente 
de graça”, contextua-
liza o coordenador do 
projeto, professor Mar-
cos Ereno Auler.

O projeto conta com 
a participação de estu-
dantes de graduação e 
pós-graduação, totali-
zando sete integrantes, 
além do coordenador. 
Eles atuam em parceria 
com a equipe de en-
fermagem das UBSs. 
O prazo entre a coleta 

e a emissão do laudo, 
explica a pós-graduan-
da Thais Kremer, é de 
15 dias. “Através do 
material clínico que 
coletamos na lâmina, 
fazemos a Coloração 
de Gram e observamos 
no microscópio se tem 
a presença de fungos ou 
bactérias. Também fa-
zemos o processamento 
do Trichomonas, que é 
um parasita. Todo esse 
parâmetro de processa-
mento demora em torno 
de 15 dias para liberar-
mos o laudo na UBS”.

A iniciativa do proje-

to permite que o trata-
mento correto seja ini-
ciado já na unidade de 
saúde. Para o professor 
Marcos, o trabalho be-
neficia a comunidade e 
também os estudantes 
que integram a equipe. 
“O projeto visa a me-
lhoria da Saúde da Mu-
lher. É um projeto que 
tem um alto impacto 
social e faz com que a 
universidade tenha essa 
relação com a comuni-
dade e com a Secreta-
ria de Saúde”, avalia. 
“Temos os alunos de 
graduação e de pós-gra-

duação que participam, 
então, do ponto de vis-
ta pedagógico também 
é bom para melhorar a 
formação, para melho-
rar a questão da inte-
ração social com a co-
munidade mostrando a 
importância da univer-
sidade” ressalta.

“O que observamos é 
que os pacientes, os ca-
sos clínicos que temos 
aqui, são uma oportuni-
dade única que a gente 
não teria se não fizés-
semos parte do projeto. 
Para cada caso que che-
ga, estudamos mais, pes-

quisamos mais, discuti-
mos entre nós também 
para evoluir cada vez 
mais”, completa Thais.

Embora as ações se 
intensifiquem durante 
a campanha do Outu-
bro Rosa, o projeto tem 
fluxo contínuo, permi-
tindo que os exames se-
jam realizados ao longo 
de todo o ano. O funda-
mental é que as mulhe-
res não deixem de fazer 
o preventivo, já que, 
como destaca o profes-
sor Marcos, o câncer de 
colo do útero é o tercei-
ro mais comum entre as 

mulheres e o quarto em 
mortalidade. “A melhor 
coisa que a gente tem 
que fazer agora no Ou-
tubro Rosa é mostrar a 
importância de a mu-
lher realizar os exames 
preventivos, e a melhor 
forma de combater essa 
doença é o conheci-
mento”, finaliza.

AÇÃO
No último sábado 

(19), a Prefeitura de 
Guarapuava, por meio 
da Secretaria de Saú-
de, realizou o Dia D da 
campanha de Outubro 
Rosa, com ações foca-
das na saúde da mulher.

Durante a ação, que 
mobilizou 17 Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) 
da cidade, foram reali-
zadas coleta de exames 
preventivos e encami-
nhamentos para mamo-
grafias, quando necessá-
rio, em clínicas médicas. 
Além de conscientizar 
a população feminina 
sobre a importância da 
prevenção do câncer de 
mama e de colo do útero.

O foco foi também 
alertar para a impor-
tância do autocuidado, 
com orientações sobre 
o autoexame das ma-
mas, hábitos de vida 
saudáveis e a necessi-
dade de exames perió-
dicos para o diagnós-
tico precoce, essencial 
para a cura de muitos 
casos. (Reportagem: 
Redação e AEN-PR)

PROJETO REFORÇA AÇÕES DE PREVENÇÃO 
AO CÂNCER DE COLO DO ÚTERO


